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Читатель ставит вопрос.
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Наше общество приходит к все более яс
ному осознанию того, что забота о труже
никах — категория не только социальная. 
Не только нравственная. Не только эконо
мическая. Это категория политическая. Мы 
слишком долго пренебрегали этой истиной, 
слишком многое а этой сфере пускали на 
самотек. Как результат — вспомним собы
тия недавние. «Хотя бы в нашем городе,— 
пишет нам из Цхинвали Левен Кортнев, тех
нический инспектор отдела охраны труда 
Юго-Осетинского облсовлрофа. — Разве 
не было недовольства народа, высказанно
го в столь резкой форме весной этого го
да, « провоцированного годами равнодушия 
к тому, в каких условиях человек живет и 
работает! Условия труда — тема болезнен
ная вообще, а для предприятий Юго-Осе- 
т ии—особенно. Цхинвальский завод «Вмбро- 

ашииая, механический завод Минместпро- 
ма Г ССР, мясокомбинат республиканского 
вгропрома и трест № 11, принадлежавший 
Минстрою республики... На каждом из этих 
предприятий — свои застарелые проблемы, 
связанные с соцкультбытом. Не надо забы- 
яать, что нормальный производственный быт, 
оснащенность всем необходимым — это еще 
и вопрос здоровья работников, а иногда и 
жизни. Я поясню. Если речь вести о тресте 
Н» 11, то надо говорить об отсутствии не 
только элементарных бытовых условий, но 
зачастую и вещей совершенно необходи
мых — уже с точки зрения техники безо
пасности: касок, страховочных рг ***й, дру
гих защитных средств.

Нами, работниками облсовпрофа, други
ми контролирующими организациями, ру
ководители перечисленных предприятий 
наказывались не раз. Помогло ли это! Если 
и да, то незначительно. В нашем распоря
жении лишь меры внушения, да — скажем 
там — карательные: выговоры, штраф, за
крытие цеха. Меры эти отнюдь не на всех 
руководителей производят впечатление. Да 
и со средствами, как правило, не густо. Вот 
и направляются они преимущественно на 
нужды производственные. Какой же вы
ход!*.

Чуть более двух лет назад ЦК КП Гру
зии совместно с Советом Министров Гру
зинской ССР и Совпрофом Грузии было 
принято специальное постановление «О ме
нах по дальнейшему улучшению производ
ственного быта на предприятиях, а органи- 
ациях, колхозах и совхозах Грузинской 

ССР». Недавно ход выполнения этого по
становления рассмотрен на заседании бю
ро Центрального Комитета Компартии Тру- 
»ми.

За время, прошедшее после принятия 
этого документа, в цепом по республике 
наметилась тенденция к укреплению соц
культбыта: более чем на 3 тысячи мест рас
ширилась сеть общественного питания на 
предприятиях и в организациях. Только в 
нынешнем году сданы в эксплуатацию ра
бочие столовые в производственном обье- 
дииенин «Грузбумпром», на Батумском су
достроительном заводе, в Анасеулъском 
опытно-производственном хозяйстве. В Ди- 
ди-Дигоми ведется строительство специали
зированного комбината питания, который 
будет поставлять до 10 тысяч обедов а сут
ки. На ряде предприятий столицы респуб
лики улучшились условия труда работни
ка: на камвольно-прядильной фабрике и 
амвольно-суконном комбинате «Сабчота 
акартвело», в трикотажном объединении 
"лданип и шелковом текстильно-швейном 
Бьединении.
Последний ряд  перечисленных предприя- 

ай, как видим, относится к Министерству 
“ гкой промышленности. Однако это, к со
мнению, не означает, что о. отрасли прои- 
ошел коренной перелом. И на это указы- 
ает ф акт: из 61 предприятия Минлегпро- 
а Грузинской ССР на 38 санитарно-быто- 
ые помещения не соответствуют установ- 
ениым требованиям . А это значит, что в 
оллективах, где большинство составляют 
‘енщины, до  сих пор не хватает гардероб- 
ых, умывальников, еще хуже положение 

душевыми и комнатами личной гигиены. 
Таково положение не только в системе 

!инлегпрома. Его анализ показывает, что 
яд министерств и ведомств до сих пор ха- 
актеризуется серьезными недостатками и 
уществениым отставанием в выполнении 
рограммы, намеченной постановлением. 
!ными словами, в этих отраслях по-преж- 
ему недостаточно внимание к улучшению 
словий тр уда . А отрасли эти относятся к 
|*ДУ ведущ их а республике: Госагропром. 
мвший М инстрой, М инместпром, Минае-
отрансдор.

На сделано должных выводов П>РТ!|*И* *  
I советским руководством в ряде районов, 
«халцихском, Джавском, Марнеульском. ха- 
чурском, в также в городах Кутаиси и 
1хииеалм. На последний адрес указывает 

письмо нашего читателя.
Более того , в постановлении Указыв""®'^ 

артийному и профсою зному руководству 
■Да предприятий усилить внимание к во̂  
росам производственного быта. С р е д и  ни 
'«ли названы батумский завод «Кавказтранс- 
Ю рматор», механический завод М* 3 про 
зводствениого обьединения «Металлоизде- 
ия». Несмотря на достаточный — двухлет
ий — срок, положение ка этих предприя- 
иях изменилось незначительно,

8 республике по-прежнему не хватает 
**о го  необходимого: рабочих столовых
ия 1.300 предприятиях они отсутствуют), 
ярдеробных, душевых, умывальных... Вы- 
**ие понятия о перестройке, справедливые

лозунги заботы о трудящ ихся находят от
клик там, где они действительно еж еднев
но эту заботу ощущают. И перестройка ста
новится реальной и осязаемой, когда в це
хе становится чище и ую тнее, когда на 
предприятии расширяется ассортимент ус
луг, когда на нем есть где отдохнуть пос
ле смены.

Так в чем ж е она, причина хронической 
отсталости нашего производственного быта!
В первую очередь, видимо, в запущенности 
его, в давней привычке хозяйственников за
двигать вопросы, с ним связанные, на са
мый дальний план. Но ведь есть в респуб
лике предприятия, которыми она с полным 
основанием гордится и на которых нет 
проблем с соцкультбытом. Хотя бы голов
ное предприятие объединения «Грузбум 
пром» — здесь заботу не на словах, а на 
деле ощущ ает каждый работник. Каж
дый, потому, что есть для этого база. Есть 
мощности, есть средства. Есть большое ж е
лание руководства и дальше развивать эту 
сф еру. И не только потому, что это нрав
ственно, но потому, в первую очередь, что 
выгодно/ Выгода эта приходит в виде вы
сокой отдачи работников, стабильности кол
лектива.

Руководителей, понимающих это, стано
вится все больше в республике. Н едостат
ков, столь характерных для других пред
приятий, нет на Тбилисском жиркомбинате, 
на Лилойском комбинате стройматериалов, 
в производственном объединении «Тбилмо- 
локо». И ряд  этот можно продолжить. 
Это — отрадно. Но все-таки список пред-^ 
приятий неблагополучных окажется длин
нее. Значит, в целом до благополучия да
леко. «Какой же выход!», — спрашивает 
наш читатель. И отвечает сам ж е : «Внима
ние к этим вопросам ии в коем случае ос
лаблять нельзя. Контроль должен быть и со 
стороны партийного, профсою зного руко
водства на самых разных уровнях, и со 
стороны руководства отраслей. Вместе с 
тем  сегодня на передний план выходит но
вая сила, способная поставить решение этих 
проблем на новый уровень, — это рабочее 
самоуправление. Опыт показывает: там , где 
совет трудового коллектива представлен не
равнодушными и активными людьми, ре
зультаты видны сразу».

Действительно, многое на предприятии, 
особенно в социальной сфере, зависит от 
самого коллектива, от его умения правиль
но распределить заработанные средства, оп
ределить свои свмые неотложные нужды. 
И когда за дело берется боевой СТК при 
заинтересованном и деятельном участии ру
ководства предприятия, его партийного и 
профсою зного комитета, результаты , дейст
вительно, есть . Как есть они в руставских 
производственных объединениях «Азот» и 
«Химволокно», на ряде других предприятий 
республики.

Однако мы должны видеть и то противо
речие, которое несут с собой новые усло
вия хозяйствования. Определить его можно 
так : предприятия сильные, преуспевающие 
во всех отношениях, в том числе и в соци
альном плане, будут еще более благополуч
ными. Те ж е , которые не имеют таких про
изводственных показателей и, следователь
но, такой прибыли, перейдя на хозрасчет, 
будут в еще более затруднительных обстоя
тельствах. Какой же выход! Главный: ра
ботать так, чтобы выйти на высокий уро
вень прибыльности, достаточный для ф и
нансирования собственных социальных нужд.

Однако практика показывает, что далеко 
не каждому коллективу это пока под силу. 
Значит, нужны ссуды и кредиты. Нужно по
следовательное и неуклонное выполнение 
программ по улучшению производственно
го быта, разработанных центральными и 
республиканскими партийными, советскими, 
профсоюзными органами. Нужен постоян
ный и действенный контроль за решением 
этих вопросов.

Однако все вместе взятое не заменит 
главного — заинтересованности на местах. 
Заинтересованности не на словах, а на д е
ле. Конечно, профилакторий или бассейн 
не построишь, имея в наличии лишь энту
зиазм — нужны средства. Но ведь чаще 
всего резкое недовольство работников вы
зывает не отсутствие сауны, а недостатки, 
исправление которых вовсе не тр ебует ог
ромных капитальных вложений. Разбитые 
окна, протекающая крыша, неисправная сан
техника... Разве не в силах коллектива са 
мостоятельно справиться с этими, в прин
ципе, микроскопическими задачами! Решить 
их оперативно и в рабочем порядке, не 
создавая условий для недовольства и не
понимания между руководством и подчи
ненными!
. Иллюстрация к сказанному — Боритская 
ткацкая фабрика, что в Орджоникид зеве ком 
районе. Проблемы с отоплением, со снаб
жением горячей водой переходят из года 
в год, из зимы в зиму. Руководство выдви
гает веские причины: нет возможности за
кончить ремонт, нет средств на плиты для 
покрытия пола, нет шифера, чтобы пере
крыть крыш у... В то ж е время в цехе — раз
битое окно, в душевой — испорченные кра
ны. Легче легкого утверждать, что' исправ
лением «мелочей» все равно не добиться 
устранения главных трудностей.

Несомненно, те многочисленные и серьез
ные проблемы, которые накопились а сф е
ре соцкультбыта, требую т своего решения. 
Но решение это должно идти не только 
«сверху», но и «снизу», по инициативе и 
при деятельном участии самих коллективов.

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
0  Коллектив Тбилисского керамического 

комбината четко выполняет производствен
ные задания по основным технико-экономи
ческим показателям —  поставкам продук
ции, прибыли, производительности труда... 
Но результатами своего тр уда  здесь все же 
недовольны. В новых условиях хозяйствова
ния очень важными становятся конечные ре
зультаты работы, которые отражаются в до
ходах. Поэтому на комбинате большое вни
мание уделяется оказанию платных услуг 
населению. С начала года за счет этого по
лучено в шесть раз больше прибыли, чем 
планировалось.

ф Работники цеха гидрозащ иты Кутаис
ского электромеханического завода стре
мятся успешно завершить год  с тем , что
бы заложить прочный ф ундам ент для чет
кой работы е оставшийся период пятилетки. 
Свой вклад в трудовы е победы  коллекти
ва вносит наладчик участка станков с чис

ловым программным управлением, деп у
тат Верховного Совета Грузинской ССР Отар 
Клдиашаили, который постоянно добивается 
высокоэф фективного использования совре
менной техники.

ф  На потийском заводе «Электроаппарат» 
начали выпуск нового вида продукции — 
электропечей. Тем самым расширился ас
сортимент специализированного участка то
варов народного потребления, который те 
перь производит изделия шести наимено
ваний.

ф  Труженики Кохорского цитрусоводче
ского совхоза Гальского района собрали, пе
реработали и продали государству пять ты 
сяч тонн золотистых плодов — на 1.130 тонн 
больше планового задания. В общесоюзный 
ф онд отгруж ено 4.400 тонн цитрусов. Сбор 
мандаринов, апельсинов и лимонов продол
жается.

ф  На литейно-мвхвническом участке тбилисского завода 
«Газоаппарат», где Выпускаются трехкопф орочны е плиты, 
трудится слесарь-сборщ ик М зия Купраш вили. Передовая ра
ботница ежедневно перевыполняет плановые задания и вы
дает продукцию только высокого качества.

Ф ото  Бориса Кекелидзе .

В К О М И С С И И  П О Л И Т Б Ю Р О  ЦК К П С С

НА  П Е Р Е Л О М Е
Человеческий фактор —  

здесь, в  зоне бедствия, это 
понятие приобретает особый 
смысл. Человеческий, чело
вечный фактор противостоит 
слепой стихии. В  условиях 
этого жесткого противостоя
ния идет строгая и нелице
приятная проверка душев
ных и деловых качеств каж
дого, особенно тех, кому до
верена организация дела. З а  
любым сдвигом к лучшему, 
произошедшим за сутки, —  
чья-то бессонная ночь, чья- 
то воля, организаторская  
хватка. Не случайно комис
сия Политбюро Ц К  К П С С  бе
рет в расчет не только гро
мадные материальные, тех
нические ресурсы, отданные 
страной республике, но и 
людские характеры, челове
ческий фактор. Особенно в 
тех случаях, когда надо сроч
но «расшить» то или иное 
узкое место, возникающее по 
ходу ликвидации последствий  
землетрясения.

Таким  узким местом в по
следние дни, отмечалось на 
очередном рабочем совеща
нии комиссии, стала разгруз
ка вагонов. Беспрецедентен  
поток грузов в Армению, и 
станции самостоятельно не 
справляются с  обработкой ва
гонов. Отсюда пробки на ма
гистралях, прилегающих к 
пострадавшей зоне, снизив
ш аяся скорость движения со
ставов. Чтобы оперативно пе
реломить положение, комис
сией создан штаб, задача ко
торого —■ обеспечить ежесу
точную разгрузку не менее 
2 .0 0 0  железнодорожных ва
гонов. Организовать беспере
бойную ускоренную разгруз
ку вагбнов поручено заме
стителю председателя Коми
тета народи о г о  контроля 
С С С Р  В . И. Манаеву, перво
му секретарю Ереванского  
горкома партии М. С . Минас- 
бекяну. Комиссия обратилась  
к комсомольцам Еревана с 
призывом помочь в обработ
ке грузов, чтобы дать зеле
ную улицу эшелонам, кото
рые так  необходимы в зоне 
бедствия.

В  этих эшелонах не толь
ко техника, строительные ма
териалы. Во многих из них—  
добровольные отряды, сфор- 
мирова и н ы е  агропромами 
всех союзных республик. Их 
задача —  помочь в восста
новлении нормальной хозяй
ственной жизни в селах, по
павших под удар землетря
сения и по этой причине рез
ко обезлюдевших. Помочь в 
строительстве, в проведении

зимовки скота, в подготовке 
к весенним полевым работам. 
Это чрезвычайно важно, ибо 
сельское хозяйство этого ре
гиона играет серьезную роль 
в снабжении республики про. 
дуктами питания. Эшелоны  
с добровольцами, решено на 
совещании, должны следо
вать без промедления.

С  каждым днем все боль
ше нормализуется жизнь в 
районах, подвергшихся бед
ствию. Восстановлено воден 
снабжение Кироваканского  
мясокомбината, предприятие 
приступает # вы пуску про
дукции. Работаю т хлебопе
карни. Значительно возрос
ло число магазинов, автола
вок, налаживается устойчи
вое снабжение населения, 
всех, кто участвует в восста
новительных работах, горя
чим питанием, фасованными 
продуктами. Б ез задержек 
распределяются продоволь
ствие, одежда, присланные в 
республику в порядке безвоз
мездной помощи.

За истекшие сутки  из рай
онов стихийного бедствия в 
организованном порядке вы
ехали 7 .6 4 0  человек. Поло
вина из них —  в здравницы 
и дома отдыха. 19 декабря 
б А напу в детские санатор
ные учреждения отбывают 
4 ,5  тысячи детей с  мамами 
и учителями. Н а рабочем 
совещании отмечалось, что 
благодаря слаженности в дей
ствиях профсоюзов и транс
портников, .  поистине всена
родной помощи этот важный 
этап ликвидации последст
вий трагедии —  эвакуация 
детей, женщин и стариков —  
подходит к завершению. Че
рез два-три дня в зоне зем
летрясения о станутся  только 
те, кто непосредственно уча
ствует в восстановительных 
работах.

Комиссия продолжила рас
смотрение конкретных шагов 
по реализации решений пар
тии и правительства об ока
зании крупномасштабной по
мощи населению Армении, 
пострадавшему от землетря
сения. Отдельным вопросом 
рассмотрено положение пен
сионеров, инвалидов, одино
ких престарелых, детей-си- 
рот, детей-инвалидов —  всех, 
кто, будучи в той или иной 
степени на попечении госу
дарства, оказался в зоне бед
ствия. С  сообщением высту
пила министр социального 
обеспечения Армянской С С Р  
Н. М. Балаян.

Она рассказала, что прак
тически весь контингент этих

лиц эвакуирован из региона 
и размешен в соответствую 
щ их социально-медицинских 
центрах. С  помощью авиато
ров, в частности, на Украи
ну эвакуированы коллективы  
учебно - п ро и зво д ств ен н ы х  
предприятий Общества сле
пых и глухих. Грузия сер
дечно приняла детей-инвали
дов. Прибывающие на новое 
место жительства пенсионе
ры и инвалиды могут сразу  
же, без волокиты получать 
пособия —  Госкомтруд и 
Минфин С С С Р  отдали соот
ветствующ ие распоряжения.

В  час суровых испытаний, 
сказала Н. М. Балаян, вся 
наш а м н о г  онациональная 
страна проявила материн
скую заботу о тех, кто нуж
дается в ней более всего. 
Низкий поклон ей за это.

Комиссия Политбюро Ц К  
К П С С  поддержала ряд хо
датайств, с которыми обра
тилось М инистерство соци
ального обеспечения респуб
лики, в частности о включе
нии в список приоритетных  
объектов сооружение домов- 
интернатов и специальных 
жилых домов для престаре
лых. Даны соответствующие 
поручения Совету Министров 
респуб л и к и  и Госплану  
С С С Р .

Н. И. Рыжков проинфор
мировал участников совеща
ния об итогах своей беседы 
с находившимся в Ереване  
генеральным секретарем Л и 
ги обществ Красного Креста  
и Красного Полумесяца Пе
ром Стенбексм , в ходе кото
рой достигнута предваритель
ная договоренность о целе
сообразности сооружения с 
помощью лиги в . Армянской  
С С Р  современной больницы 
и предприятия по производ
ству протезой. Этот ш аг так
же продиктован заботой о 
пострадавших в результате  
землетрясения.

Спитакский хребет, отде
ляющий Араратскую  долину 
и столицу Армении от север
ных районов республики, по
страдавших от землетрясе
ния, уже покрыт снегом. С е
годня с  утра на Спитак об
руш ился ветер. «Надо спе
ш ить!» —  эти слова сейчас 
в думах и на устах тысяч 
людей, заняты х на ликвида
ции последствий землетрясе
ния. Члены комиссии Полит
бюро Ц К  К П С С  приехали 
сюда сразу после утреннего  
совещания, чтобы на месте

уточнить ход работ, встре
титься с людьми, узнать их 
нужды.

Город по-прежнему лежит 
грудами распластанны х по 
земле зданий. Но шок, ощ у
щение страха и растерянно
сти позади. Словно островки  
пробивающихся озимых, по
явились ростки нормальной, 
организованной жизни. На 
главных улицах —  легкие 
павильоны столовых. Пере
движная б а н я -п р а ч е ч н а я . 
М есто н а з ваний бывших 
улиц —  указатели: «Ш таб
помощи п р о ф с о ю з о в » ,  
«Ш таб  комсомола», «Ш таб  
агропрома»...

Все брошены на послед
нюю спасательную  опера
цию —  извлечение погребен
ных под обломками людей. 
Надежды на их спасение ма
ло. Но как бы ни было слож
но, никто не имеет права 
приступать к полной расчи
стке территорий заводов и 
фабрик, не закончив эту  
операцию.

Н. И. Рыжков, Н. Н. 
Слюньков, Ю . Д. Маслюков, 
Д . Т . Язов вместе с первым 
секретарем Ц К  Компартии  
Армении С . Г . Арутюняном  
встретились с коллективами 
предприятий города. Из бе
седы на заводе по производ
ству лифтов выяснилось, что 
нуж на подмога с кранами и 
самосвалами. Непросто вести 
работы и на комбинате хле
бопродуктов. Вм есте с  со
ветскими с п е ц  иалистами  
здесь действуют горноспаса
тели из польского города 
Вроцлав.

Вопросы «что есть? где 
ж ить?», которые задавали  
здесь люди еще неделю на
зад, сменились другими: как 
и где будем строить? Их за
дает председателю комиссии 
мужская часть населения, 
именуемая так, по-военному, 
в документах штаба. Отпра
вив в здравницы женщин, де
тей, стариков, мужчины жи
вут в палатках, ранним ут
ром бригадой идут на объект, 
чтобы сквозь груды разва
лин расчищать путь к ново
му, будущему Спитаку. Вме
сте с ними день за днем воз
рождают жизнь в городе не
сколько тысяч солдат и офи
церов Советской Армии, де
сятки добровольческих отря
дов, прибывших сю да со всех 
концов страны и из-за рубе
жа. П уть к С пи таку —  путь  
подлинного братства.

(Т А С С ) .

Об л о ж н ы е  д о ж д и  « на
чале зимы —  явление не 
из приятных. Особенно 

для сельчанина.
— Вчера — дож дь, поза

вчера — дож дь, сегодня — 
тож е! — Ш ота Микава, пред
седатель колхозе села Чхо- 
риа, сердито смотрит сквозь 
мельтешащие за лобовым 
стеклом «дворники» не низко 
зависшие, тяжелы е свинцо
вые тучи. — Ни одного про
свете! Значит, завтра тоже 
будет дож дь. А  работа сто
ит — • поле, на плантации...

Мы сочувственно киваем 
Ш оте Микева. Минут десять 
том у назад на эту же самую 
тему у нес был разговор с 
первым секретарем Зугдид- 
ского райкома партии Игорем 
Кобалия. Серьезной помехой 
для зугдндцее стало затянув
ш ееся ненастье. Работы мно
го , го д  коичеется.

—  А  ведь сейчас в каждом 
хозяйстве стрем ятся достичь 
как можно лучших результа
тов. — сказал Игорь Коба
лия. — Все сознают, чем  ус
пешнее будет завершен год  
нынешний, тем легче будет 
действовать в будущ ем  году .

С  первого января а районе 
начинается переход не пол
ный хозрасчет, самоокупа
емость, самофинансирование. 
Конечно, к этому моменту мы 
готовимся давно. И сделано,

машине с Шота Микава. И 
так дружно кляли непогоду, 
что и на заметили, как про
летело время е дороге. «Ж и
гули» притормозили у  неболь
шой, судя по всему недавно

•  НА ПОРОГЕ ХО ЗРАСЧЕТА

м и м  к лицу
на наш взгляд , немало для 
того, чтобы, как можно уве
ренней ориентироваться а 
новых условиях хозяйствова
ния. И тем  не менее мы со
знаем, что задачу придется 
решать сложнейшую . Поэтому 
в колхозах и совхозах сейчас 
любую возможность исполь
зуют, чтобы лишний рубль на 
свой счет записать. А  здесь 
дождь не ко времени. Впро
чем, будете в хозяйствах, уви
дите все сами.

Так мы и оказались а  одной

отстроенной ферм ы . От ее 
ворот навстречу к нам ш аг
нул человек.

— Знакомьтесь, — с к а з а л  
Ш ота Микева.

Ж ОРА ПИПИЯ — 
АРЕНДАТОР

Если бы Ж ору Пмпия пред
ставляли нем год  назад, то, 
очевидно, добавили при этом— 
агроном колхоза. Последние 
12 лет он таковым и являлся.

Однако прошедшей весной а 
жизни Ж оры Пипия произо
шла резкая перемена. Он об
ратился > правление колхоза 
с просьбой дать ем у в арен
ду  чейную плантацию пло
щадью в пять гектаров. При
чем самую неухоженную  и 
низкоурожайную плантацию, 
расположенную не склоне 
оареге. Естественно, что чле
ны правления с легким серд
цем согласились с его  пред
ложением.

Ж оре Пипия сформировал 
бригаду арендаторов из вось
ми человек и заключил с кол
хозом договор , согласно ко
торому он долж ен был полу
чить с каж дого гектара шесть 
тонн листа.

Некоторые в колхозе счи
тали это условие невыполни
мым, но у Ш оте Микава было 
иное мнение. Знал он Ж ору 
Пипия как хорош его специ
алисте, упорного работника, 
а потому и был уверен в нем.

Здесь обращ ает на себя 
внимание одно обстоятельст
во!. Ж ора Пипия специалист,

(Окончание не 2-й стр .).

•  Отрасль  
особых забот

ПОД ХОД Н УЖ ЕН
хозяйсний

Ж ивотноводство всегда бы
ло д ля  Твлавского района 
трудной отраслью . Такой она 
остается и сейчас, несмотря 
на то , что принимаются кон
кретные меры с целью р е ш е
ния ее практических проблем, 
создания прочной кормовой 
базы .

Непросто с этой отраслью 
и в ж ивотноводческом ком 
плекса колхоза сала Курдге- 
лаури. Если судить по планам 
госзакупки мяса и м олока, то 
результаты  хорошие. Так, в 
этом году план заготовки, к 
примеру, молока выполнен к 
20 ноября.

О днако другая картине 
представляется, если позна
комиться с цифрами произ
водства этих же продуктов 
Примечательно и то . что ком
плекс до сегодняш него  дня 
не выведен на запроектиро
ванную мощ ность, которая 
предусматривает еж егодное 
п р о и з в о д с тв о  тысячи тонн 
молока и 80 тонн м яса . Низ
кий уровень производства 
обусловлен, в основном, дву
мя обстоятельствами: с у д н о й  
стороны,. необеспеченностью 
хозяйства ремонтным м олод
няком, с другой  — недоста
точно развитым корм опроиз
водством. И это вса потому, 
что на только а Курдгелаури , 
но и а р я д а  других хозяйств 
района к животноводству от
носятся, как к с  второстепен
ной отрасли.

Правда, еще а мае при 
рассмотрении а Телавском 
райкоме партии плана раз
вития а г р о промышленного 
комплекса на 1988— 1990 годы 
были намечены конкретные 
меры  по дальнейшей интенси
фикации животноводства. По
надобилось всего несколько 
месяцев, чтобы решить такой 
непростой вопрос, как строи
тельство комбикормовых це
хов небольшой мощности, ко
торы е в основном снабжаю т
ся сырьем местного произ
водства

Немало предстоит сделать 
труж еникам  хозяйства и для 
совершенствования структуры  
управления п р о и эводством, 
внедрения п р о г р е с с и в н ы х  
форм  о р г а н и з а ц и и  труда. 
Правда, здесь животноводче
ская ф ерм а переведена на хо
зяйственный расчет, однако 
арендные отношения ещ е не 
развиты.

— С  моей точки зрения, — 
говорит доярка колхозного 
молочного . комплекса Маква- 
ла Тухишвилп, — аренда — 
это именно та производствен
ная структура, которая не
пременно в ближ айш ее вре
мя придаст ускорение отрас
ли. Она одинаково выгодна 
и колхозу , и нам, труж ени
кам, поскольку позволяет не 
только интенсивно тр удиться , 
но и получать за тр уд  соот
ветствую щ ую  оплету,

С нового года колхозная 
ф ерм а полностью перейдет 
на аренду. По предваритель
ным расчетам , это позволит 
труж еникам ферм ы  повысить 
надои от фураж ной коровы с 
1.800 до 2,500. килограммов. 
Это б удет реальная прибавка 
к продуктивности, а  рост ев 
в дальнейш ем предоставит 
возможность вести разговор 
и о прибыльности отрасли.

Зима на ф ерм ах —  время 
напряженного тр уд а . Учиты
вая задачи, определенны е я 
Письме Ц К КП СС ко Всем 
работникам агропром ыш лен
ного комплекса страны по 
обеспечению  сущ ественного 
прироста производстве про
д у т о е  животноводства, не
обходим о работу построить 
так, чтобы в зимний период 
не снижать продуктивности 
ф ерм .

Игорь ПАШ АЛИШ ВИЛИ.
(Кор р . «Зари Востока»).
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О К О Н Ч А Н И Е .

имеет вы сш ее агрономичес
кое образование. В с п о м н и л а :  
во многих хозяйствах 'р еспуб
лики, да и страны в цепом , спе
циалисты встретили аренду 
насторож енно — часть ее  не 
поняла, некоторые оказались 
не у  д ел . О дному из .авторов 
этих строк прошедшей весной 
на совещ ании в Ланчхути, по
свящ енном вопросам внедре
ния арендны х отношений в 
республике , пришлось быть 
свидетелем , как женщина- 
агроном жаловалась на то, 
что ни один из созданны х в 
хозяйстве арендных коллекти
вов не включил ее в свой 
состав. И ведь случай этот 
не единичный.

Подобное явление одно
значно не объяснишь. Одна 
же из серьезнейш их причин, 
ив наш взгляд , заклю чается в 
том , что значительная часть 
специалистов за долгие годы 
административно - командных 
методов руководства утеряла 
свой авторитет, по сущ еству, 
в лишних лю дей на селе пре
вратилась. И не вина их * ' 
этом, а б еда . Потому что все 
решилось помимо их воли — 
кто-то из неопределенного 
«сверху» определял : и когда 
сеять, и когда урож ай соби
рать. какие культуры  культи
вировать, какие породы скота 
завозить, какие ферм ы  стро
ить. На миллионах рублей 
замеш ан, например, «гордиев 
узел» ж елезобетонны х живот
новодческих комплексов, ни
как не желаю щ их давать от
дачи. И так намертво зам е
шан, что по сей день только 
и гадаю т — как развязать 
его .

Вот и получилось, что в та
ких условиях для многих спе
циалистов и осталось одно — 
еж ем есяч но  расписываться в 
ведомости о получении зар
платы . Кого  это устраивало, 
а кого  и нет.

Ж ор а Пилия относился к 
последним . По этой причине 
и аренду он принял сразу. 
О сознал , что хозяйственная 
сам остоятельность помо ж е т 
ем у в полной мере и знания 
и опыт применить.

Так оно и получилось. Чет
ко сработали возглавляем ы е 
им арендаторы . Выходили 
плантацию . 8 итоге с каж до
го гектара получили листа 
больш е, нежели было огово
рено в договоре, подписан
ном с правлением колхоза. 
Вместо 30 тонн Ж ора Пипия 
сд ал  на переработку 37,5 тонны 
листа.

Вм есте с Ш ота М икава и 
Ж орой Пипия подсчитываем , 
какую  вы году извлек колхоз, 
отдав плантацию в аренду, а 
какую  —  арендаторы . Вы яс
няется, что площади, ещ е год 
назад числившиеся в непер
спективных, на этот раз при
несли колхозу  более 29 ты сяч 
рублей чистой прибыли. Не 
остались я накладе и аренда
торы —  Ж ор а Пипия, работая 
агроном ом , еж емесячно рас
писывался в ведомости на 
получение зарплаты напротив 
сум м ы  —  180 рублей . В этом 
же го д у  его  среднемесячны й 
заработок превышает 700 руб
лей.

Ш утим :
—  Что будете  делать с та

кими деньгами?
И получаем очень се р ь е з

ный ответ:
— Часть средств употреблю  

на ' перестройку отцовского 
д о м а . Часть, как и другие 
арендаторы , вы деляю  для 
расш ирения дела.

Вы ясняется — Ж ора Пипия

и его  товарищи планируют 
использовать некоторую сум 
м у из заработанных д ен ег 
для внедрения на своей план
тации малой механизации, 
приобретения техники, удо б 
рений. С ловом , смотрят впе
ред , как и подобает настоя
щим хозяевам .

А с недавних пор Ж ора 
Пипия является хозяином не 
только чайной плантации, но 
и небольшой молочной ф ер 
мы, около которой мы и по
знакомились с ним.

Ф е р м у  эту построил кол
хо з . И скот он сюда завозит.' 
П редполагается, что в конеч
ном итоге здесь  будет 20 ко
ров. В придачу к ф ер м е — 
10 гектаров угодий , из кото
рых половина — пашня. Так 
что есть м есто , где кормовые 
культуры  разм естить , а где и 
выпасы д ля  скота организо
вать. Все основные процессы 
ухода за животными механи
зированы. Ф ерм а сдана в 
аренду с условием , что опре
деленную  часть производи
мого здесь  молока арендато
ры б удут продавать колхозу, 
другая поступает в полное 
распоряж ение хозяев ф ер 
мы — весь излишек они име
ют право реализовать >по ры
ночным ценам . Дело новое, 
но Ж ора Пипия не побоялся 
этого.

Его пример в Чхориа уже 
многих увлек. В правление 
колхоза все больше поступа
ет заявлений от желающих 
вступить с хозяйством в аренд
ные отнош ения.

—  Считаю , что име н н о 
аренда обеспечит нашему 
колхозу жизнеспособность в 
условиях самоокупаемости и 
самофинансирования, —  гово
рит Ш ота М икава.

Скром ничает при этом, ко
нечно. Колхоз села Чхориа— 
одно из экономически силь
ных хозяйств в районе. В ны
нешнем году уровень рента
бельности здесь  достигнет 38 
процентов. Э то  обстоятельст
во в какой-то м ере уж е га
рантирует жизнеспособность 
в условиях полного хозяйст
венного расчета. О днако, раз
вивая арендные отношения, 
еще больш е можно повысить 
прибыльность колхозного  про
изводства. В Чхориа это уже 
осознали. Да только ли здесь?

ФЕРМЫ  
ДЛЯ ХО ЗЯЕВ

— Будь я немного помоло
же, сам бы пошел в аренда
торы,— сказал нам председа
тель З угд и д ско го  РАПО М ур- 
ман Д ем ур и я . —  Сегодня это 
уж е бесспорно — развитие 
арендных отношений может 
помочь нашим колхозам и 
совхозам не только преодо
леть определенный порог 
эффективности хозяйствова
ния, необходим ого для у с 
пешного соблю дения принци
па сам оокупаем ости , но и 
сделать уверенный шаг не 
следую щ ую , более высокую 
ступень — перейти на само
финансирование. Вот поэтому 
мы и стараем ся более актив
но внедрять аренду во всех 
отраслях агропром ыш ленно
го комплекса района.

Утверж да е т с  я, естествен
но, аренда и  в животновод
стве. 8 первую  онередь с по
мощ ью м и кр оф ерм , одну из 
которых нам довелось наблю
дать в колхозе села Чхориа. 
Ф ерм ы  строятся небольшие, 
с таким расчетом , чтобы за
трачивать как можно меньше 
сил, материалов и средств на 
их сооруж ение.

Такие ф ерм ы  уж е построены

и действуют а колхозе имени 
Карла М аркса села Кахати, в 
колхозах сел Наразени и Ру
ли. Надо сказать, что руково
дят этими хозяйствами ум е
лы е , знающие лю ди . И Герой 
С о ц и а л и с т и ч е с к о г о  Труда 
Д ж ото  Гугучия, и Михаил Л о
м ая, и Заури Тодуа относятся 
к тому не очень большому 
числу колхозных вожаков, 
которы е даж е в самое что 
ни на есть застойное время 
сум ели сохранить свое лицо, 
хозяйскую  самостоятельность» 
Колхозы , которые они воз
главляют, экономически креп
кие, известны своими резуль
татами за пределами района, 
да и республики тож е. Глав
ное, руководители эти чув
ства нового не теряю т. По 
этой причине и к аренде сей
час проявляют особо серьез
ное отношение.

В колхозе села К а ха ти  а ны
нешнем году средний удой от од 
ной коровы превысит 3.200 кило 
граммов. По .  предварительным  
подсчетам, ж ивотноводство при
быль д аст. О днако здесь продол
ж аю т и скать резервы повышения  
отдачи отрасли. П ять микроферм 
с последующ ей сдачей их в арен
д у  с п л а н и р о в а л  построить Дж о
то  Гугучия. Две из них уж е го
товы. на одну и скот завезен — 
15 коров. Мы побывали на этой 
ферме, познакомились с ее арен
датором — Владимиром Ш едания. 
Р аботает он здесь с  женой. Кол
хоз не только ему ф ерм у пост
роил и скот дал. но и выделил 
восемь гектаров земли для кормо
вого клина, м алогабаритны й трак
тор с набором сельскохозяйствен
ных орудий. другой инвентарь. 
Помимо э.того. хозяйство обеспе
чило ферму на нынешнюю зиму 
кормами, снабдило арендатора се
менами кормовых культур , мине
ральными удобрениями, ядохими
катам и, горюче-смазочными м ате
риалами. Все сделано для того , 
чтобы арендатор смог начать 
свое новое дело уверенно, бы ст
рее добиться конкретны х резуль
татов.

Колхоз в последнем заин
тересован кровно. Ведь в те
чение 10 лет Владимир Ш еда
ния обязан возместить все 
расходы , которые произвело 
хозяйство е  связи со строи
тельством ферм ы , покупкой 
скота, других средств и м ате
риалов. Помимо этого, арен
датор перечисляет я первые 
три года колхозу три процен
та полученной прибыли, в 
последую щ ие пять лет — пять 
процентов, а затем  — ста
бильно 10 процентов.

А теперь основное условие. 
Установлено, что первые два 
года Владимир Ш едания м о
жет и должен получать от 
каждой коровы чуть более 
2.200 килограммов молока. 
Ровно половину этого удоя 
он обязан продать колхозу, 
другой имеет право распоря
диться по собственному ус
мотрению

На ф ерм е Владимиру Ш е
дания поможет его супруга— 
М анана. О результатах гово
рить рано, но Владимир с 
Мананой полны оптимизма, 
считают, что взялись, за пер
спективное дело.

И Джото Гугучия так счи
тает. Он показал нам еще 
одну ф ерм у. Здесь все гото
во к приему коров. Будут по
строены и другие м икроф ер

мы. Они должны внести до
вольно-таки весомый вклад в 
рост объемов животноводчес
кой продукции в колхозе. 
Дж ото Гугучия, исходя из 
этого , планирует кооператив
ный ресторан создать . Такое 
колхозу села Кахати вполне 
по плечу.

Не менее значительные пе
ремены происходят сейчас и 
в колхозе села Наразени. Сей
час уж е мало кто вспоминает 
те  времена, когда животно
водческая ф ерма в этом  хо
зяйстве числилась в самых 
отстаю щ их в районе. А  вед.* 
такое совсем недавно еще 
было. Наразенцев даж е за 
это не очень упре к а л и .  
Основная отрасль в хозяйстве— 
чаеводство, свободных земель 
мало, где  уж  здесь животно
водам развернуться.

Но вот возглавил колхоз

М ихаил Ломая и очень быст
ро  доказал, что при должной 
заинтересованности, умении и 
настойчивости и в условиях 
жесткого малозем елья можно 
иметь продуктивную  ф ерм у. 
И корМовую базу наразенцам 
удалось создать, и уход  за 
скотом обеспечить надлеж а
щий. Ф ерм а в колхозе села 
Наразени сейчас одна из по
казательных ’■ районе, неод
нократно побеждала во Все
сою зном социалистическом 
соревновании. Да о чем гово
рить — глаз радуется , когда 
знакомиш ься с постановкой 
дела на наразенской ф ерм е.

Все на ней основательно, и 
тек же основательно подго
товил колхоз свою первую 
м икроф ерм у для передачи в 
аренду. Хозяйство произвело 
капитальный ремонт старой, 

-уже несколько лет не дейст
вую щ ей ф ерм ы , огородило 
ее  территорию , приобрело 30 
голов молодняка. И корчевка 
произведена на зем лях, ко
торые выделены арендатору 
Гутуш е Цирдава для органи
зации кормовой базы . Все 
сделано для то го , чтобы на-, 
дои на ф ер м е день ото дня 
росли.

В Кахати и Наразени начи
нают. А  в колхозе «Сакартве- 
ло» села Рухи арендатор мик
роферм ы  Нодар Пация уже, 
как говорится, «вошел во 
вкус. Надои от десяти коров 
растут. И колхозу молоко 
точно по договору продает
ся, и Нодару Пация остается 
немало для торговли на рын
ке. Более тысячи рублей за
рабатывает он сейчас в м е
сяц. Хочет расширить дело —  
просит ещ е десять коров.

В этом же колхозе на соб
ственном приусадебном уча
стке Резо Гулордава создал 
кооператив, который приоб
рел 20 дойных коров. И опять 
хозяйство пошло навстречу 
кооператору — выделило для 
выгула скота 1,5 гектара паст
бищ. Достигнута договорен
ность, что Резо Гулордава бу
дет платить за  землю . И ещ е, 
кооператив должен обяза
тельно торговать молочными 
продуктами в селе.

У  председателя колхоза За
ури Тодуа нет настороженно
го отношения к ар енде . На
против, в правлении хозяйст
ва сейчас изучается вопрос 
сдачи в аренду и основной 
колхозной ф ерм ы .

М икрофермы, о которы х мы так  
подробно рассказы ваем , создаю т  
ся и сдаю тся в аренду сейчас в 
больш инстве хозяйств Зугд и д ско гг  
района. Их удельны й вес в об
щем объеме производства продук
тов ж ивотноводства р асте т. П ри
чем именно на арендные микро
фермы делается  сейчас упор в 
реш ении проблемы самообеспечен
ности населения района пр одукта
ми питания. Вспомним, половину 
Из произведенных молока и мяса 
арендаторы  имеют право реали
зовать по собственному ^усмотре- 
нию. Зн ачит, повезут на колхоз
ный рынок.

А, быть может, есть  и другой  
п уть ? Н а это т вопрос в Зугд и д - 
ском Р А П О  отвечаю т полож итель
но. В стадии  организации коопе
ратив. который смож ет зак уп ать  
молоко у  арендаторов, на месте. 
Из этого  молока буд ет изготов

ля ться  мацони. Им-то и б уд е т  тор
говать  на городском колхозном  
ры нке специализированный м а га
зин Зугдидско го  Р А П О .

Мацони это б уде т стоить 
примерно в два раза деш ев
ле, чем у  частников, что, ес
тественно, придется по душа 
зугдидцам . И в то  ж е время 
организация этого дела , как 
рассчитано, долж на принести 
определенные прибыли коо
перативу. Часть этих прибы
лей вернется к арендаторам 
м икроф ерм  в виде комби
кормов, которыми кооператив 
б уде т их снабжать бесплатно.

ЭТА НЕЛЕГКАЯ  
РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ
Д о  сих пор мы вели речй 

о хозяйств-ах экономически 
сильных, готовых действовать 
на принципах самоокупаемо
сти и самофинансирования. 
Кстати, сегодня такой является 
в районе большая часть кол
хозов. Стойкая экономика и 
у Ингурского чайного агро
промышленного к о м б и н а та  
Зедаэцерского  и Дарчельско- 
го  совхозов. О днако есть 
хозяйства, экономическое по
ложение которых далеко не 
благополучное. Такие совхо
зы , как Ахалабастуманский, 
Анаклийский, Ганмухурский, 
Д идинедзский, Эргетский , Ору- 
лисский молочный комплекс и 
свиноводческое предприятие, 
всегда числились в разряде 
убыточных и сущ ествовали 
лишь с помощью крупны х го
сударственных дотационных 
сумм.

Насколько же будет гаран
тирована их жизнеспособность 
в будущ ем  году в условиях 
полного хозяйственного рас
чета?

Вопрос этот давно уж е тр е
вожит Зугдидское РА П О . В 
свое время здесь предприня
ли попытку проанализировать 
положение дел в убыточных 
хозяйствах, выработать для 
каж дого  из них конкретные 
рекомендации, следова н и е 
которым должно помочь этим 
совхозам более подготовлен
ными прийти к полному хо з
расчету.

Коллектив Ганмухурск о г о

совхоза был ориентирован, к 
прим еру, на всемерное р а з
витие плантации ореха-фун-
д ука . Свиноводческое пред
приятие —  на развитие кор
мовой базы. Дидзинедзский
совхоз отказался от животно
водческой фермы и сосредо
точил свои усилия на укреп
лении субтропического хо
зяйства...

Насколько все это помогло 
убыточным совхозам преодо
леть финансовые трудности, 
обеспечить свою жизнеспо
собность в  будущ ем  году?

Зам еститель председателя Зуг- 
дидскогс Р А П О  по экономике Т а 
маз Ц ирам уа считает, что в этом  
направлении имеются некоторые 
положительны е сдвиги.

— С уд и те  сами, — говорит о н ,-  
еще в середине года «Заря Вос
тока» критиковала Урулуский жи
вотноводческий комплекс. Крити
ковала совершенно справедливо -  
хозяйство отставало. Но вот год 
подошел к концу, и мы имеем 
право сказа ть  — произошел все 
ж е на предприятии сдвиг в по
лож ительную  сторону.

Сегодня животноводы Урулус- 
кого ж ивотноводческого комплек
са добились стабильного выполне
ния государственны х заданий. Ими 
уж е реализованы  годовые планы  
заготовки молока и мяса, сред
ний удой от одной коровы зн а 
чительно превысил это т по каза
тель в прошлом год у. И общие 
объемы производства молока воз
росли.

Укреплена материально - техн и
ческая б а за  комплекса, отремон
тирован приемный блок, б л а го уст
роены коровники...

И ещ е один, весьма приме
чательный факт — в Урулу 
несколько сократились кор
мовые и денежные затраты на 
единицу производимой про
дукции.

Это уж е вселяет надежду, 
что предприятие сможет спра
виться с убытками, встать в 
ряд  рентабельных. Однако 
пока это только надежда.

К сожалению, сегодня еще 
нельзя с  полной уверенностью 
говорить о том , что ряд  эко
номически слабых хозяйств 
Зугдидского  района сможет- 
выдержать испытание хозрас
четом. Всем им придется 
держ ать на будущ ий год очень 
суровый экзамен. Вот почему 
еще и ещ е раз встает вопрос 
усиления в этих хозяйствах 
организационной и экономи
ческой работы, повышения 
уровня производственной, тех
нологической дисциплины, ис
пользования всех рычагов, 
ведущ их к высокой эф ф ектив
ности. П реж де всего аренды.

• ТРУДНО БЫТЬ 
ПЕРВЫМИ

А теперь мы расскажем о 
предприятии, которое пример
но два года тому назад пред
приняло попытку перейти на 
полный хозяйственный расчет 
и самофинансирование. Это 
Зугдидская чайная фабрика 
N2 1. Предприятие в январе 
1987 года в порядке экспе
рименте перешло на полный 
хозяйственный расчет и само
финансирование. На фабрике 
избран совет трудового кол
лектива, который вот уж е два 
года в тесном контакте с ад
министрацией координирует 
всю деятельность предприя
тия. Начались реконструкция 
производства, аттестация ра
бочих мест. М еры эти позво
лили высвободить 64 человека.

За два прошедших года 
улучшилась производственная 
деятельность фабрики, повы
силось качество ее  продукции.
И ныне, за десять месяцев, 
предприятие произвело про
дукции больш е, чем преду
сматривалось планом, превы
шен в ней удельный процент 
высшего и первого сортов. И 
все ж е ...

И все ж е  директор фабри
ки Геннадий Гогохия считает.

что эксперимент в части пере
вода предприятия на самофи
н а н си р о ва н и е  не получил
ся. Не получился по той при
чине, что коллектив не под
держали прежде всего свер
ху. Госагропром продолжал 
забирать у  предприятия льви
ную часть его  прибылей. А 
как в такой ситуации самосто
ятельно развивать, модерни
зировать производство, ' р е 
шать социальные вопросы?

—  Не поддержали нас и 
партнеры, — говорит Генна
дий Гогохия, — колхозы и 
совхозы если и улучшили ка
чество чайного листа, сдава
емого на фабрику, то незна
чительно. А  у  нас по сей день 
нет права штрафовать постав
щиков за низкое качество 
сырья.

Сегодня на фабрике счита
ют — если уж речь идет о 
действиях предприятия в усло
виях полного хозрасчета и 
самофинансирования, то  пре
жде всего необходимы опти
мальные нормативы форм и
рование фондов развития про
изводства, социального раз
вития и материального поощ
рения в соответствии с заплани
рованными темпами роста и 
обновления п р о и з в о д с т в а . 
Эти нормативы должны вы
рабатываться на основе пол
ной аттестации производства 
в каждом конкретном случае.

—  Мы готовы действовать 
в условиях хозрасчета, — 
продолж ает Геннадий Гого- 
хий. — Вот только эти условия 
должны соблю даться и наши
ми партнерами тоже.

Трудно быть первыми. А 
как все слож ится на следую 
щий год? Получат ли, нако
нец, поддерж ку коллектив 
чайной фабрики № 1, другие 
перерабатывающ ие предприя
тия района.

Их немало, и все они в свою 
очередь готовятся действо
вать в новых условиях хозяй
ствования.

На предприятиях первичной пе 
реработки ч ая  осваивается безот
ходная технология производства 
продукции. С  этой  целью устан ав 
ливаю тся линии п е  производству 
гранулированного чая, общая мощ
ность которы х в будущ ем году  
достигнет 1.500 тонн. В Зугдид- 
ском Р А П О  считаю т, что данная  
мера, вкупе с  зам кнуты м  циклом 
производства чая, д аст  району 
большой экономический эф ф ект. 
П роизводство товарной продукции  
возрастет на 32 миллиона рублей, 
а прибыль на 3,5 миллиона.

Н а многих перерабаты ваю щ их  
предприятиях сейчас ведется ра
бота в данном направлении. На 
Зугдидской чаеразвесочной фабри
ке устанавливается  еще один рас
фасовочный автом ат, готовится к 
зап уск у  в эксплуатац ию  производ
ство концентратов чая ... Д елается  
многое.

С этого и началась наша 
новая беседа в Зугдидском 
райкоме партии с  Игорем Ко- 
балия.

—  Мы предпринимаем все 
меры к том у, чтобы трудовые 
коллективы смогли успешно 
действовать в условиях пол
ного хозрасчета на принципах 
самоокупаемости и самофи
нансирования. Большое значе
ние при этом придаем и ре
шению социальных вопросов. 
На недавнем совещании в О р
ле они были названы в числе 
ключевых.
1 А  времени остается мало 

до того момента, когда _ та
кие понятия, как полный хо
зяйственный расчет, само
окупаемость м  самофинанси
рование из абстрактных кате
горий станут конкретными 
нормами жизни трудовых кол
лективов. К этому они должны 
быть готовы.

М итрофан ГО ГО ХИ Я, 
Константин КО С ТА ВА .

(Спец . корр . «Зари Восто;
ка»).
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В с е с о ю з н а я  
п е р е п и с ь  

н а с е л е н и я -  
всенародное дело
Учитывая значительные и* 

менения в численности, со 
ставе и территориальном ра} 
мещении населения, призме,, 
целесообразным провести оч8 
редную  Всесоюзную перепис 
населения в январе 1989 год4 
Перепись является одной И: 
наиболее крупных и сложны) 
статистических работ и по. 
этому как прежде возложе^ 
на государственные комитет) 
статистики. Важное услови( 
успешной подготовки и про 
ведения переписи — высоки, 
уровень массово - разъясни 
тельной работы среди насе 
ления. Опыт прошлых пере 
лисей показывает, что от то 
го, насколько активно ведет 
ся эта работа, зависит сте 
пень знания населением за 
дач переписи, его  отношени! 
к ней, содействие переписно 
му персоналу, правильное 
ответов на вопросы перепис 
ного листа.

На пресс-конференции дл 
работников средств массово; 
информации, состоявшейся ! 
ЦК КП Грузии, председатет, 
Госкомитета Грузинской ССР 
по статистике Р. Б ас ария рас- 
сказал о политическом и на. 
роднохозяйственном знамен*, 
переписи населения, ее от 
личительных особенностях * 
основных принципах. Пред. 
стоящ ая перепись позволит 
проследить и зм енения 'в  со
ставе населения страны за 
период после предыдущей 
переписи. Ее материалы по. 
служат основой для экономи
ческого и социального разви
тия на 13 пятилетку и «-а бо
лее  длительный период.

С обзорами о проводимой 
работе по качественн о м у 
проведению п е р е п и с и  на 
пресс-конференции выступи- 
ли заместитель председателя 
Госкомитета Грузинской ССР 
по статистике Т. Ратиани и за
ведующий сектором Научно- 
исследовательского институ
та экономики, планирования * 
управления народным хозяй
ством при Госплане Грузин
ской ССР Г. Пирцхалава. Бы
ло сообщено, что, сохраняя 
в основном преемственность 
от прошлой переписи, пред
стоящая будет иметь и мас
су отличий. Так, например, 
если в анкете 1979 года было 
16 вопросов, то теперь иг 
25. Записи ответов населения 
на вопросы переписных лис
тов будут п р о и з в одиться 
счетчиками со слов опраши
ваемых без предъявления ка
ких-либо документов. В пе
реписи населения примут 
участие 16 тысяч переписчи
ков, а всего на сборе, обра
ботке материалов, других 
связанных с переписью рабо
тах будет занято 40 тысяч че
ловек. На пресс-конференции 
было задано много вопросов 
на которые работники среде в 
массовой информации полу
чили исчерпывающие ответ к

(ГРУЗИ НФ О РМ )

ищи (ИВУ

1 —  •  СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ РЕФОРМЫ ■ -

КАК ПОСТРОИТЬ ДОМ БЕЗ ЩЕБНЯ?
зии, из Каспского цементно-ш ифер
ного комбината — в Западную . На
до поломать такую  практику. Только 
прямой выход на Госстрой Грузин
ской С С Р , что, в принципе, сейчас и 
предполагается делать, мож ет сэко
номить денежные и лю дские ресур
сы.

Есть, конечно, у нас и свои, внут
ренние трудности. Так, например, 
примерно половина автомобильного 
парка требует замены , приходится 
работать и на башенных кранах, 
давно подлежащ их списанию. Борт- 
оснастка промпредприятий и дом о
строительного комбината оставляет 
желать много лучш его. На перевоору
жение их потребуется порядка 3— 4 
миллионов рублей капвложений.

Кроме того, согласно реальной 
расчетной мощности треста, опреде
ленной бывшим Госстроем Грузин
ской ССР , она составляет 32,5 мил
лиона рублей в год. План же 1989 
года, по предварительным данным, 
набирается до 40 миллионов рублей. 
Учитывая, что расчетная мощность 
представляет номинальный режим ра
боты, мы говорим, что осилим этот 
повышенный план, но при условии, 
что не будем  зависеть от поставщи
ков щебня, а цемент будем  получать 
из Новороссийска.

Да, Управление механизации и 
транспорта и трест «Стройкомп- 
лект» нашего бывш его министерства 
сумели сдержать свое слоао по фон
дам  на 1988 год  по большой меха
низации и автотранспорту. Оно впер
вые, разум еется, не без труда, вы де
лило нам так называемую  «вертуш
ку» из 25 вагоАов для перевозки 
щебня из Восточной Грузии. Мы 
приняли эту «вертуш ку» на пра
вах аренды, и, уже сделав двл-три 
рейса, она... вдруг исчезла. О казы 
вается, станция Тбилиси — Товар
ная Закавказской ж елезной дороги 
расформировала ее : 10 вагонов по
слала в Баку, а остальные 15 —  в 
Дарквети. - А  ведь пока наши строи
тели не будут иметь собствен
ной базы по производству щебня, 
вряд ли см огут они осилить главную 
свою  задачу — обеспечить 'жильем 
своих сограждан.

БЕЗ
Как известно, перед строителями 

поставлена довольно серьезная за
дача —  к 2000 го д у  обеспечить 
каж дую  семью  благоустро  е н н о й 
квартирой или дом ом . К их числу, 
числу строителей, принадлежит и 
наш строительный тр ест —  трест | 
№ 6 «Абхаэстрой» М инстроя Грузин
ской С С Р .

К сож алению , с сам ого  начала 
своего сущ ествования он был зави
сим от поставщиков цем ента, щ еб
ня, леса и т . д . И это приводило, 
как правило, к невыполнению пла
новых заданий.

Взять , к примеру, текущ ий год.
М ы им еем  объем строительно-мон
таж ных работ на сум м у 34 миллио
на рублей . За  минувшие м есяцы  года 
плач ввода жилья хотя и выполнили 
на сто с лишним процентов, но все- 
таки в целом  план выполнили на 80 
процентов. Разумеется,- в ущ ерб др у
гим объектам . А  ведь мы строим и 
такие объекты , которы е предусмо
трены небезы звестны м и постановле
ниями ЦК КП С С , С овета Министров 
С С С Р  и ЦК КП Грузии по Абхазии: 

•Дом печати, Дом телерадиовещ ания, 
общ еж итие А ГУ . На это м  сэкономить 
никто не дает нам права. Где же 
выход? В чем причина невыполнения 
плана?

Ж изнь показала, что главное в 
строительстве — перестройка орга
низационной структуры  в снабжении 
строительны м и материалами. Посу
дите сам и : за истекш ие месяцы теку
щ его года наш тр ест недополучил 
щ ебня в количестве 36 ты сяч кубиче
ских м етроа , цем ента —  5.749 тонн. Я 
уж е не говорю  о д р уги х материа
лах. Что значит, например, цифра 
5.749 тонн цемента? Если  это пере- 

. вести на изготовление ж елезобето
на, то  получается круглая цифра —
20 ты сяч кубических м етров, а если 
вложить их в дело, то это  уж е шесть 
54-1квартирных жилых дом ов. То есть 
столько, сколько не хватило нам для 
выполнения плана.

V И резонно  возникает вопрос: мо
ж е м  ли мы и другие строители А б
хазии действительно обеспечить в 
наш ем регионе к 2000 го д у  каждую 
сем ью  квартирой или отдельны м  до
м ом , если стоят люди в городах А б 
хазии на очереди более двадцати 
/о т , не меняя, не перестраивая ни
чего?

О твет на данный вопрос может

быть однозначным — нет. Почему 
так считаем? Д а потому, что из ни
чего ничего не построишь, тут нуж
ны реальные расчеты, конкретные 
дела .

Что имеется в виду? А  то, что Со
вет Министров нашей автономной 
республики долж ен самостоятельно 
реш ать задачи, стоящ ие в своем ре
гионе, и ему долж ны быть подчине
ны все дислоцированные в регионе 
предприятия. Так, например, мы во 
весь голос кричим, что нет у нас' ле
соматериалов, тогда как имеем Галь- 
ский и Бабушарский заготовительный 
и деревообрабатывающ ий комбинаты. 
Зачем , спрашивается, строить новые 
комбинаты, когда они уже есть и 
работаю т вовсю? Очевидно, надо пе
рестроить их работу, найти им насто
ящ его  своего «хозяина».

То же самое и по щ ебню . Давно 
бездействует в Ткварчели каменный 
карьер , где уж е есть и ж елезнодо
рожный тупик, и канатная дорога, 
и бункера. Аналогичное положение и 
на И кургильском карьере.

А  сколько в автономной респуб
лике известковых карьеров, и если их 
объединить и построить завод, то 
разве это не решит нашу потребность 
в извести?

С  вводом в строй Гудаутского кир
пичного завода будет снят и вопрос 
с кирпичом в нашем регионе.

Вопросами снабжения и комплек
тации, на наш взгляд , должен за
ниматься наш Абхазснаб . Мы его 
строили для всей Абхазии немало 
лет, а пока что он, кром е автопокры
ш ек, ничем нас не снабжает. Абхаз
снаб должен выполнять роль тре
ста «Стройкомплект» по вопросу 
комплектации и снабжения метал
лом , лесом , строймеханизмами, ГСМ, 
транспортом и т. д . Иначе, какой 
смысл его держать?

Экономика долж на быть эконом
ной не на словах, а на самом деле. 
С его дня мы долж ны вывозить, на
прим ер, всасывающие шланги, акку
муляторную  кислоту, изоленту, тех- 
стропные ремни из одного снабсбы- 
та, а шланговые кабели —  из друго

го . Подобная картина царит уже 
давно и с поставкой цемента. На
прим ер, трест «Стройкомплект» быв
ш его нашего министерства планирует 
поставку цемента так : из Новороссий
ска Он идет в Восточную Грузию , ми
нуя тр ест № 6, а из Восточной Гру-

~~ I пт’I 1 —г...... ..-ага

М ихаил Л О Л УА , 
начальник отдела механизации и 
транспорта треста Н? 6 «Абхаз- 
строй» ,

О НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКОМ  

ПРОГРЕССЕ
Вышла в свет книга «М аркс, 

Энгельс, Ленин, КП С С  о на
учно-техническом прогрессе».

В сборник включены выска
зывания К. М аркса, Ф . Эн
гельса, В . И. Ленина о научно- 
техническом прогрессе, м ате
риалы съездов и Пленумов 
ЦК КП С С , X IX  Всесою зной 
партийной конференции, по
становлений ЦК КП С С  и С о
вета Министров С С С Р по это
му вопросу. В книге предста
влены также выдержки из 
книги М. С . Горбачева «П е
рестройка и новое мышление 
для нашей страны и для все
го мира».

Сборник выпущен Политиз
датом .

(Т А С С ).

ТРИ НЕДЕЛИ 

В СОВМЕСТНОМ ПОЛЕТЕ
Ц Е Н Т Р  У П Р А В Л Е Н И Я  

П О Л Е Т О М .  19 декабря. 
(Т А С С ) .  Три недели продол
ж ается совместный полет 
Владимира Титова, М усы  
М анарова, Валерия Поляко
ва, Александра Волкова, 
С ер гея  Крикалева и Ж ан -Л у  
Кретьена.

В чера у  международного  
советско-французского эки
пажа был день отдыха. В  
двух телевизионных сеансах  
связи была проведена пресс- 
конференция, в ходе которой 
космонавты ответили на 
многочисленные вопросы со
ветских и иностранных ж ур
налистов.

Программы самого дли
тельного в истории космо
навтики пилотируемого по
лета и советско-французской  
экспедиции близятся к  за 
вершению. Завтр а  космонав
ты  выполнят заклю читель
ную часть научных исследо
ваний, экспериментов и нач
н ут подготовку корабля «Со
юз ТМ-6.» к спуску г. орби- 

Л  ты .

Ф ото  Бориса Иекелидзе 
и Э. Егикова.

• {Фотохроника 
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Ветврач Бадри Бежиташвили 
(на нижнем снимке) ввел а 
аренду на десять лет живот
новодческую ф ерм у в Нолаг- 
ском государственном совхо
зе-питомнике Гурджаанского 
района. Вм есте с десятью  
членами своей бригады он 
обслуживает .177 голов круп- 
нога рогатого скота, в том 
числе 88 фураж ны х коров.

Контрольные цифры у арен
даторов такие : продать хозяй
ству 174 тонны молока, 13 тонн
мяса.

ф  На Тбилисском электро
возостроительном заводе им е
ни В. И. Ленине в цехе авто
матизации и механизации № 21 
трудятся передовые ф р е зе
ровщики Александр Зикаидзе. 
Нугзари Мамулашаили м Васи
лий Брусов. На снимке запе
чатлен момент, когда они ре
шают, как лучше выполнить 
ответственный заказ. Станоч
ники регулярно перезыполня- 
ют производственные задания, 
стремясь достойно завершить 
го д
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Б Е С Е Д А  В ЕРЕВАНЕ
Председатель Совета Ми

нистров С С С Р  Н . И. Ры ж 
ков принял 18 декабря в 
Ереване представителя ге
нерального секретаря ООН  
Сверре Килде в связи с при
бытием в Ереван самолета, 
доставившего со складов 
чрезвычайной помощи ООН  
необходимые материалы и 
оборудование. С  советской 
стороны была выражена бла
годарность за э ту  гуман
ную акцию центра О О Н  по 
оказанию чрезвычайной по
мощи в случае стихийных 
бедствий.

В  ходе беседы были за

тронуты вопросы сотрудни
чества в организации круп
номасштабных спасательных 
операций, а также некото
рые аспекты планирования 
подготовительных и превен
тивных мероприятий для 
уменьшения разрушитель
ных последствий возможных 
природных катастроф и Про
мышленных аварий.

В  беседе приняли участие 
член Политбюро Ц К  К П С С ,  
секретарь Ц К  К П Й С  Н . Н. 
Слюньков и первый секре
тарь Ц К  Компартии Арме
нии С . Г . Арутю нян.

(Т А С С ) .

Б ЕС ЕД А  С М А ТЕРЬЮ  ТЕР ЕЗО Й
19 декабря Председатель

Совета Министров С С С Р  
Н. И. Рыжков встретился в 
Ереване с настоятельницей  
ордена Милосердия, лауреа
том Нобелевской премии
мира матерью Терезой.

Мать Тереза * выразила 
глубокое соболезнование в 
связи с трагедией, случив
шейся на армянской земле. 
Она заявила о готовности
направить в М оскву и Ере
ван сестер-монахинь для
оказания помощи пострадав
шим.

Н. И. Рыжков, тепло по
благодарив за выраженные

добрые чувства, сострадание 
и предложенную помощь, 
отметил, что в Советском  
Союзе знаю т и высоко ценят 
гуманную миссию матери 
Терезы, и пожелал ей у с
пехов в ее бескорыстной 
благотворительной и миро
творческой деятельности. ■

В  беседе приняли участие 
член Политбюро Ц К  К П С С , 
секретарь Ц К  К П С С  Н. Н. 
Слюньков, первый секретарь 
Ц К  Компартии Армении 
С. Г . Арутю нян, заместитель 
министра иностранных дел 
С С С Р  В.* М. Никифоров.

(Т А С С ) .

РЫЦАРЬ ГРУЗИНСКОЙ НАУКИ
100-лет ню со дня рож дения выдаю щ егося грузинского 

ф илософа н общ ественного деятеля, академика Академии 
наук Грузни Ш алвы Нуцубидзе было посвящено юбилейное 
заседание, состоявш ееся в государственном Академическом 
театре оперы и балета имени 3 . Палиашвили.

...Тиш ину зала, в котором 
собрались представители на
уки и общественности столи
цы республики, прервал чуть 
хрипловатый, такой знакомый 
большинству присутствующих 
голос ученого, записанный на 
магнитофо и н у ю  пленку, .— 
фрагмент одного из его вы
ступлений. Голос, который со
бирал в аудиториях огромное 
количество слушателей, ж е
лающих услышать мастера, 
так доходчиво и аргументи
рованно рассказывавшего о 
философских концепциях, рас
крывавшего непоколебимость 
логики и великолепие красно
речия.

Ш алва Нуцубидзе, сказал, 
открывая юбилейное заседа
ние, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
республики 3 . А . Ч х е и д з е , 
принадлежит к той славной 
плеяде грузинских ученых, 
которые создали собственную 
научную школу и своим мно
гогранным творчеством спо
собствовали славе грузинской 
науки,

Действительно, трудно пе
реоценить его заслуги перед 
Отечеством. Путь, который 
прошел он до маститого уче
ного, читающего лекции в Пе

тербурге и Германии, не был 
усыпан розами. Создателю  
грузинской философской шко
лы приходилось отстаивать 
свои оригинальные концепции, 
противостоять оппоне н т а м , 
доказывая правомерность су
ществования своих теорий. 
Ещ е будучи студентом П етер
бургского университета, он 
печатает несколько работ в 
наиболее солидных журналах 
России, а приехав в Германию, 
читает доклад о принципах 
алетологии, где уж е намече
ны ооновные положения, на 
которых в будущ ем  будет 
построена его оригинальная 
философская концепция.

Настоящий патриот, Шалва 
Нуцубидзе был одним из ак
тивных -членов группы грузин
ских ученых, которые под 
руководством И. Джавахишви- 
ли основывают в 1918 году 
Тбилисский университет. О р
ганизованные им семинары 
по философии, ставшие оча
гом философской мы е л и ,  
способствовали становлению 
многих видных грузинских 
ученых.

Основная область его  мно
гогранного научного творче
ства —  философия и история 
философии. Свои глубокие

оригинальные исследования 
кардинальных философских 
проблем он изложил в рабо
тах, которые печатались не 
только на родине, но и за
рубежом, имели широкий р е
зонанс. Д аж е беглый пере
чень его трудов красноречиво 
свидетельствует о богатом и 
разностороннем творчестве 
исследователя, в котором
строгость научных методов
сочеталась с неограниченной 
поэтической фантазией и ху
дожественным чутьем. Имен
но эти качества проявились в 
его переводах на русский
язык поэмы Руставели «Ви
тязь в тигровой шкуре», эпо
са об Амирани и других.

О вкладе в развитие гру
зинской науки, творческом 
наследии выдаю щ егося уче
ного и общественного деяте
ля, одного из наиболее глу
боких и оригинальных гру
зинских мыслителей нашего 
времени, о Ш алве Нуцубидзе 
говорили в своих выступлени
ях представители науки и ли
тературы , гости из Москвы, 
Киева, других городов стра
ны.

В юбилейном заседании 
приняли участие товарищи 
Гилешвили П. Г ., Гумбаридзе 
Г . Г ., М ахарашеили Б. Д ., Ме- 
тонидзе Г. А . ,  Н и к о л ь ск и й  
Б . В., П опхадзе Н . А . , Черке- 
зия О . Е ., М аргвелидзз Д . В., 
Сирадзе В . М.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ВСТРЕЧА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР
17 декабря первый замести

тель П редседателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
3. А . Чхеидзе принял участ- 

-7 ков и организаторов сту
денческого чемпионата мира 
по дзю до, открывшегося в 
Тбилиси. Приветствуя гостей, 
он отметил, что проведение

соревнований мирового уров
ня в столице республики сви
детельствует о признании в е - . 
сомых достижений грузинско
го спорта, подчеркнул, что 
чемпионат, безусловно, по
служит пропаганде этого ви
да борьбы среди молодежи.

В состоявшейся бес е д е

3 . А . Чхеидзе рассказал об 
истории Грузии, ее культуре, 
традициях, развитии наци
ональных видов спорта. Зна
чительное место было уделе
но ходу перестройки, про
исходящей ныне в советском 
обществе, путях решения со
циально - эконо м и ч е с к и х

проблем, переводу народного 
хозяйства Грузинской С С Р  на 
рельсы радикальной экономи
ческой реформы. Гости были 
информированы о той помо
щи, которую  Грузия, как и 
вся страна, оказывает постра
давш ему от сильного зем ле
трясения народу Армении.

Генеральный д и р е к т о р  
Ф И С У  Р. Кампана выразил 
искреннее сочувствие попавше

му в беду народу соседней 
республики, сообщил, что 
участники чемпионата внесли 
в фонд помощи пострадавшим 
личные взносы. Он поблаго
дарил правительство респуб
лики за предоставленную ф е
дерации возможность прове
сти здесь чемпионат мира.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

Растет экспортный потенциал
О деловых взаимоотношениях с зарубежными фирмами 

рассказывает начальник Управления внешних связей Госаг- 
ропрома Грузинской ССР Реваз Д О Н А Д ЗЕ .

—  Июньский (1987 г.) Пле
нум ЦК КП С С  нацелил на
родное хозяйство страны на 
всемерное развитие внешне
экономической деятельности. 
Какая работа в этом направ
лении проделана Госагролро- 
мом республики}

— Прежде всего образова
но новое структурное подраз
деление —  Управление внеш
них связей с двумя отделами: 
научно - технических связей 
с зарубежными странами и 
экспорта-импорта. При НИИ 
экономики и организации АПК 
создана группа по изучению 
передового зарубежного опы
та, которая будет давать кон
сультации и рекомендации 
предприятиям и организаци
ям системы по вопросам вне
шнеэкономической деятельно
сти.

Учеными нашего научно-ис
следовательского инстит у т  а 
сейчас разрабатывается свыше 
десяти тем совместно с кол
легами из НИИ стран социа
листического содруж ества, С 
начала текущ его года в Гос- 
агропроме республики и под
ведомственных ем у организа
циях побывало 97 делегаций 
из 31 страны, в том числе 
55 делегаций — из капитали
стических стран.

Подписаны контракты со 
многими зарубежными фир
мами. Среди них «Кливленд 
импорт-экспорт Трейд и К°» 
(СШ А) —  на поставку мине
ральной воды «Митарби» и 
безалкогольных напитков, «Ев- 
ро-Трейд» (С Ш А ) —  на по
ставку крепкой настойки «Тар
хуна», «Арбер Крест» (С Ш А )— 
на поставку марочных вин, 
«Агрое» и Центральные под
валы импортных вин (ПНР) — 
также на поставку грузинских 
вин и др . Уж е подготовлены 
учредительные документы о 
создании на территории Поль
ской Народной Республики 
филиала производств е н н о -  
торговой фирмы «Самеба» 
(Сагареджойский завод ма
рочных и экспортных вин).

Подписаны протоколы о на
мерениях сотрудничес т в а с 
фирмами «Кавказика» (Ф РГ), 
«Интерагра» (Ф ранция); «Ше- 
Ринг» (Западный Берлин), 
"Ниссуи» (Япония), «Лай-Тек» 
(Австралия), «Хунгарофрукт» 
к «Монимпеке» (ВНР), «Сло- 
•ениялес» (С Ф Р Ю ).

В настоящее время ведутся 
переговоры с фирмой «Ин- 
термейшн капитал Инкорло- 
рейтед Инк» (С Ш А ) о созда
нии совместного предприятия 
в Батуми и Рустави по произ
водству пива. Достигнута до
говоренность с французскими 
фирмами «Бондюэль» и «Ин- 
терагра» о  создании совмест
ного предприятия по выращи
ванию и переработке овощей 
м« территории Хашурского 
района.

Я бегло коснулся далеко не 
всех наших внешнеэкономиче
ских контактов. К  сказанному

следует добавить, что с на
чала текущ его года в зару
бежные командировки выез
жали 84 специалиста системы 
Госагропромз республики. Цель 
этих командировок была раз
личной. В одних случаях на
ши специалисты _ оказывали 
технологическую помощь кол
легам из ряда стран, в дру
гих — вели переговоры о 
возможностях сотрудничества.
В результате таких перегово
ров, например, было подпи
сано соглашение о создании 
совместной советско - амери
канской фирмы по реализа
ции в С Ш А  продукции «Тбилн 
фруктвода». По инициативе 
австралийской фирмы «Лай- 
Тек» решается вопрос о соз
дании на территории Австра
лии совместного предприятия 
по производству безалкоголь
ных напитков по нашей ре
цептуре, а также об экспор
те грузинских вин.

• — Статистические данные
усложняют восприятие ин
формации, однако нам вряд 
ли обойтись без них. Не м ог
ли . бы вы привести цифровые 
характеристики проделанной 
работн  по расширению внеш
неторговых связей Госагро- 
промаГ

—  Темп роста производстве 
в этом году составил 108,3 
процента. Основными постав
щиками экспортной продукции 
являются одиннадцать пред
приятий винодельческой про
мышленности, три —  чайной 
и по одному — консервной и 
пищевой. Наша экспортная 
продукция —  вина, шампан-^ 
ское, коньяк, минеральная во
да «Боржоми», табак «Сам- 
сун», ореховое варенье, зе 
леный кирпичный чай — по
ставляется в 22 страны мира, 
из которых 1 ! — капиталис
тические и развивающиеся. 
Однако объем продукции, по
ставляемой в социалистиче
ские страны, пока намного 
выше поставок в капстраны. 
Открытие Грузинской конторы 
Внешэкономбанка С С С Р ; и пе
реведение туда всех вапют- 
ных счетов предприятий з>'<> 
портеров системы во многом 
облегчит ведение постоянного 
контроля за поступлением и 
эффективным расходованием 
валютных отчислений.

— Надо полагать, зарабо
танная валюта тратится на 
расширение и модернизацию 
производств Госагропрома, от 
чего в конечном итоге дол
жен выиграть и отечествен
ный потребитель его продук
ции!

_  Вопрос гораздо сложнее, 
чем представляется на пер
вый взгляд. Дело в том, что 
предприятия - экспортеры, на 
счетах которых имеются ва
лютные отчисления, лишены 
возможности тратить их на 
свои нужды из-за неимения 
соответствующего финансово
го обеспечения в советских 
рублях, Дл« решения этого

вопроса финансовым служ
бам Госагропрома необходи
мо в начале 1989 года при 
распределении фондов учесть 
и объемы для обеспечения 
валютных отчислений совет
скими деньгами и провэсти 
эту работу при участии руко
водства предприятий - экс
портеров.

Коснусь еще одного сущ е
ственного момента. Годовой 
объем заданий на экспорт 
складывается из поступивших 
от внешнеторговых организа
ций заказ-нарядов. Однако 
такая практика препятствует 
планомерному ведению экс
портных операций и лишает 
предприятий - э к с п о р т е р о в  
возможности определения в 
начале года объемов реаль
ных сверхплановых ресурсов. 
Д ля урегулирования этого на
болевшего вопроса необходи
мо обеспечить участие руко
водителей предприятий - экс
портеров в процессе заклю 
чения советскими внешнетор
говыми организациями с ино
фирмами контрактов на экс
порт продукции. Постепенное 
расширение самостоятельного 
международного торгов о г о  
обмена продовольственными 
резервами, не скованного 
инструкциями всесою зных ве
домств, всемерная оптимиза
ция этих процессов способны 
реально урегулировать многие 
проблемы и повысить заинте
ресованность руководя щ и х 
кадров и трудовых коллекти
вов в результатах своей дея
тельности. Однако для предо- 
ставлеА'йя предприятиям-экс- 
портерам свободы в форми
ровании производстве и н о й  
программы и в заинтересо
ванности увеличения объема 
выпуска экспортной продукции 
потребуется значительное сни
жение доли госзаказов в пла
нируемом объеме производ
ства.

— Но, вероятно, вопрос уве
личения экспорта продукции 
тормозится причинами не 
только объективного, но и 
субъективного свойства!

—  Да, такие причины су
ществуют. П р е д  с т а вители 
инофирм порой высказывают 
претензии в адрес нашей про
дукции по части ее оформ ле
ния, тары-упаковки, этикеток, 
в целом внешнего товарного 
вида. Именно поэтому назрет 
ла необходимость решить воп
рос о создании единой служ 
бы, занимающейся вопросами 
рекламы экспортной и пер
спективной для экспорта про
дукции, повышения ее конку
рентоспособности на внешнем 
рынке, осущ ествления еди
ной производственно - худо
жественной политики Госагро
прома республики. Д ля цент
рализации всей этой работы 
целесообразно создать ассо
циацию предприятий - экспор
теров, что повысит эф ф ектив
ность координации вопросов 
внешнеэкономических связей, 
командирования специалистов 
в страны — получатели экс
портной продукции для изуче
ния хода реализации и рек

ламы продукции, обмена опы
том работы.

Одной из причин, мешаю
щих росту экспортного потен
циала Госагропрома респуб
лики, являются недостатки в 
материально - технич е с к о м 
снабжении предприятий - экс
портеров. Действующ ая систе
ма фондирования и ограни
ченные снабженческие лимиты 
затрудняю т ведение плодотвор 
ной работы по реализации 
плановых заданий, оператив
ному реагированию на изм е
нения потребностей внешнего 
рынка, а также увеличению 
выпуска высококачественной 
сверхплановой и ' перспектив
ных для экспорта видов про
дукции. Для решения этого 
вопроса целесообразно вве
сти принцип приоритетности 
материально - техничес к о г о  
снабжения предприятий-экс- 
портеров, п е р воочередного 
выделения качественных ре
сурсов для всего комплекса 
самостоятельно реализуем ых 
внешних связей.

— Из поставленных вами 
задач логически вытекает 
мысль о необходимости со з
дания новых структурных под
разделений системы, не так 
ли!

— Совет Министров СССР 
весной этого года предоста
вил право союзным республи
кам создавать собственные 
внешнеторговые организации 
для осущ ествления экспортно
импортных операций по но
менклатуре продукции, зак
репленной за Госагропромом 
С ССР. Так что в настоящее 
время уж е разработана соот
ветствующая документация по 
созданию внешнеэкономиче
ской фирмы «Груэагроим- 
пекс», которая будет способ
ствовать более широкому ве
дению совместно с Управ
лением внешних связей Гос- 
агропро&а республики работы 
по увеличению экспортного 
потенциала и, соответствен
но, валютных отчислений на 
счета предприятий-экспорте- 
ров.

Необходимо ускорить реш е
ние вопроса о создании соб
ственной внешнего р г о в о б 
фирмы Го.сагропрома Грузии 
Территориальная концентра 
ция внешнеторговых и ва
лютно-финансовых операций г 
регионе производства экс
портной продукции во многом 
улучшит эффективн о с т ь  и 
координацию работы с дру
гими министерствами и ве
домствами.

В рабочей программе со з
даваемой фирмы учитываются 
ведение работ по рекламе 
экспортной продукции, орга
низация выставок, дегустаций, 
презентации и переговоров с 
представителями инофирм. С 
этой целью намечается ис
пользование культурно-торго
вого центра «Мзиури» в Мо
скве, где будет функциониро
вать постоянное представи
тельство фирмы «Грузагроим- 
пекс».

Записала Ирина ИНОВЕЛИ.

ЕСЛИ ТЫ- 
КОМСОМОЛЕЦ...
В зале «Романтика» комсо- 

мольс к о г о  городка Борис 
Дзнеладзе прошел пленум ЦК 
ЛКСМ  Грузии . Его участники 
минутой молчания почтили па
мять погибших во время зем 
летрясения в Армении.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ  
Грузии Д . М аргвелидзе, дру
гие выступавшие повели раз
говор о  дальнейшем развитии 
и углублении демократии, рас
ширении гласности в комсо
моле. На пленуме велась дис
куссия по вопросам усиления 
вклада комсомола в осущ ест
вление экономической реф ор
мы, повышение его роли в р е 
шении молодежных проблем, 
перестройке финансово-хозяй
ственной деятельности коми
тета комсомола и ряда др у
гих.

Пути их реализации отраже
ны а принятом постановлении.

Признано целесообразным 
расширить представительство 
комсомольцев и молодежи в 
партийных, советских, государ
ственных органах, в целом в 
органах самоуправления на 
всех уровнях. Предложено так
ж е изменить структуру аппа
рата комсомольской организа
ции с целью устранения лиш
них звеньев, сокращения чис
ленности, осущ ествления прин
ципа подчинения и подотчет
ности аппарата комсомола вы
борным органам.

Намечены и конкретные м е
ры по переводу комсомоль
ско-молодеж ных коллективов 
на хозяйственный расчет, ор
ганизации широкой сети мо- 
лодежнь/х научных центров, 
внедрения на селе арендного, 
семейного, бригадного подря
дов. Предусмотрено увеличе
ние объемов строительства 
молодежных жилых вомплек- 
сов, перевод молодежных объ
единений и клубов по интере
сам на хозяйственные формы 
работы и самофинансирова
ние, расширение ассортимента 
предоставляемых ими плат
ных услуг.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ПРИСВОЕНИЕ 

ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЙ
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР :
*эа долголетню ю  плодотвор

ную работу в области строи
тельства присвоил управляю
щ ему трестом «Груэкурорт- 
строй» Главного управления 
капительного строитель с т в а 
ВЦСПС т. Чкония Отару Вла
димировичу почетное звание 
«Заслуженный инженер Гру
зинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную инженерную деятельность 
присвоил главному инжене
ру — первому заместителю 
генерального директора Тби
лисского производственного 
объединения им. 50-летия 
ССС Р т. Окрибелашвили Даз- 
миру Георгиевичу почетное 
звание «Заслуженный инженер 
Грузинской С СР» ;

за долголетню ю  плодотвор
ную работу по развитию мас
сового спорта и физической 
культуры в республике при
своил заместителю  председа
теля Абхазского  областного 
совета Всесою зного добро
вольного физкультурно-спор
тивного общества профсоюзов 
т . М икеладзе Ш алве Николае
вичу почетное звание «Заслу
женный работник физкультуры 
и спорта Грузинской ССР».

•  О БЗО Р ПИСЕМ

В М Е С Т Е  
В  Ч А С  И С П Ы Т А Н И Й
Прожит еще один день после беды, по

стигш ей братскую  республику. Позади еще 
один день всенародной вахты помощи, на 
которую заступила страна. Есть  у горя и 
такое свойство —  сплачивать, соединять 
людей. Объединять для того, чтобы вместе 
пережить несчастье, чтобы выстоять. Посе
дело, стало старш е и мудрее на еще одно 
перенесенное испытание человечество.

Чем помочь? Только этот вопрос задают 
нам в эти дни люди, пришедшие в редак
цию. Только об этом спрашивают теле
граммы, поток которых нарастает. П осту
пают и первые письма —  их, наверное, 
будет больше. А  сейчас, когда счет идет 
на минуты, люди, не доверяя почте, са
ми идут сюда за ответом. Звонят и звонят 
редакционные телеф ону; «Что нужнее? К а 
кая помощь необходима?».

—  В  первый же час несчастья было от
правлено 500  палаток и спальных мешков, 
выехала группа контрольно-спасательной 
службы из 22 человек. Взяли с собой 4 
тазосварочных аппарата, лопаты —  все, что 
было под рукой, —  рассказы вает замести
тель председателя Грузинского республи
канского совета по туризм у и экскурсиям  
Николай Гулиашвили. —  В  районы бедст
вия направили первую партию автобусов —  
49 машин. Они были предназначены для 
экстренной перевозки пострадавших. Ещ е  
3 0  водителей с машинами командированы 
в Армению на две недели для выполнения 
всех необходимых там перевозок. Очеред
ная, подготовленная нами партия из 3 0  ма
шин отправляется в распоряжение Ленина- 
канского штаба по оказанию помощи.

При Дигомокой турбазе организовали 
пункт сбора для эвакуированных армянских 
семей. Вчера 110 человек отправлены в 
Телави. Два дня назад в Тбилиси было пе
ревезено несколько сотен человек, часть  
из них решили остаться у  своих родствен
ников в Тбилиси, 485  человек разместили  
на турбазах в Телави и Сигнахи. Уж е при
были 2 .7 0 0  человек из Кировакана. Для 
них на наших турбазах в Аджарии, А б ха
зии и Кутаиси подготовлено все необходи
мое. Всего к приему населения пострадав
ших от землетрясения районов братской 
республики подготовлено 5 .0 0 0  мест, еще 
2.000  —  в резерве.

Организовано снабжение сухим  пайком 
тех, кто будет вывезен из Армении в К рас
нодарский и Ставропольский края.

Когда все это сделали, провели собра
ние, чтобы договориться о централизован
ном сборе средств в  помощь братскому на
роду Армении. И ту т  выяснилось, что кол
лективы всех наших подразделений уже 
перечислили деньги, —  группами и по от
дельности, кто сколько смог —  не счита
ли. Когда люди хотят сделать доброе де
ло —  никакие указания и рекомендации 
не нуж ны ... Чем еще помочь?

—  Я  40 лет проработала в школе, -— 
рассказы вает Тамара Бурджанадзе из К у 
таиси. —  Ж изнь прошла среди детей. И 
как же это невыносимо больно потерять 
сразу тысячи наших детей — ведь чужих 
детей не бывает. Дай бог их близким най
ти в себе силы справиться с этим гор.ем.

—  Чем помочь?— Сры вается голос Героя  
Социалистического Труда ткачихи с К у та 
исского шелкового производственного объ
единения Александры  Гамкрелидзе. Сколь
ко ее подруг осталось под руинами лени- 
наканского ткацкого предприятия...

«Передайте наше глубокое соболезнова
ние армянскому народу в связи с  постиг
шим братскую республику горем. Очень 
большое горе у  всех нас, —  пишет инва
лид I группы, пенсионер Анатолий Вино
градов из Рустави. —  Мы с женой живем 
вдвоем в трехкомнатной квартире. С  радо
стью примем пострадавшую семью или не
скольких детей. Мы сделаем все для того, 
чтобы люди, оставш иеся без крова обрели 
его в нашем доме...». И адрес: город Р у с
тави, X I I  микрорайон, дом 3 1 , квартира 6.

К ак  побыстрее отправить в пострадав
шие районы Армении теплую одежду и про
довольствие, просит рассказать представи
тель родительского комитета тбилисской 
средней школы № 79 Л аура Нерсесян. С о г
нувшись под тяжестью  непомерного горя, 
с .трудом поднялась на третий этаж  редак

ции старуш ка в черном —  Гаяне А лексан
дровна Оганесян, живет на улице А тарбе
кова в Тбилиси —  сквозь слезы спрашива 
ла, что нуж нее? Постельное белье и теп
лые вещи они с сестрой и племянницей уже 
упаковали. ' Не знают, живы ли родствен
ники в Ленинакане и Кировакане. «Какая  
разница, кому попадут вещи —  там всем 
одинаково плохо...».

—  В  нашем санатории-профилактории  
есть все необходимые условия для отдыха 
и лечения, —  сообщает главный врач Лай- 
турского санатория-профилактория М ахара. 
дзевского района Сосо Чхатараш вили. —  
Готовы в эти трудны е для братской респуб
лики дни принять 5 0  армянских друзей 
Ж дем. Если  надо, приедем за ними сами.

—  Вечером 7 декабря бригада наших 
врачей выехала в Богдановку, —  расска 
зывает исполняющий обязанности главного 
врача Цалкской районной больницы Гам 
лет Баязов. —  Взяли с собой медикамен
ты, перевязочный материал, кровезамени
тели —  словом, все необходимое, и с 10 ча
сов вечера ночь напролет оказывали эк с т
ренную помощь пострадавшим. Тогда мы 
могли только догады ваться о масштабах 
трагедии. Трудящ иеся района уж е пере
числили в фонд помощи 2 0  тысяч рублей, 
на счет 0 0 0 7 0 0 4 6 4  продолжают поступать 
деньги. В  Армению  уш ло 27 грузовы х ав
томашин с продовольствием, в больнице 
подготовлено 100 коек для тех, кто  нужда
ется в медицинской помощи. В  сельских и 
поселковых Советах созданы ш табы по ор
ганизации помощи Арм ении... Ж ители рай
она готовы принять к себе 60  семей и 200  
детей.

И х ждут везде. Со  всех сторон протяги
ваются руки помощи —  организованной и 
стихийной, всегда —г самоотверженной и 
бескорыстной —  какие счеты  могут быть 
между родными. В  эти  страш ны е дни все 
почувствовали себя частицей единого це
лого — ^великого единства человечества.

—  Каждому новому человеку, который, 
родившись, приходит в жизнь на наш у Зем 
лю, мы привыкли ж елать здоровья, сча
стья, долголетия и мирного спокойного не 
ба, — говорят участник войны, пенсионер 
из’ Тбилиси Зураб Джалабадзе. —  А ма
лышам, которые родились после разы грав
шейся трагедии в Тбилиси, и их мамам, эва. 
куированным из районов бедствий, я хочу 
пожелать еще и твердой, надежной земли 
под ногами.

« Я  видел студентов из Тбилиси, перево
рачивающих железобетонные глыбы, когда 
еще не было кранов, окровавленными р у
ками разгребающих завалы, когда не хва 
тало лопат. Это  были мои братья по кро
ви, —  взволнованно пишет армянский ж ур
налист Артем  Ш ахбазян. —  Я  видел кра 
новщика из -Телави. третьи сутки  отказы
вающегося от замены. Это  был мой орат. 
Я  видел милиционера, рыдавшего у  разва
лин, где он первым принял пост вместо 
погибшего своего брата из Ленинакана. Я 
видел богатыря-водителя из М цхета, со сле
зами на глазах раздававшего дымящийся 
хлеб обездоленным, когда еще не до всех 
уголков Земли дошла весть о страшной тра
гедии. Видел, как работают путейцы из 
Хаш ури там , где огромные куски желез
нодорожного полотна вместе со шпалами и 
вагонами были отброшены на несколько 
метров, а железобетонные мосты разорва
ны. словно бумажные. Казалось, все это 
восстановить - не сможет никто. Но здесь 
работали мои братья, и этим сказано все. 
А  врачи из Грузии, первыми оказавшиеся  
рядом, лечили не только раны, они накла 
дывали бальзам на истерзанную , страж ду
щую, жаждущую сострадания д уш у А рм е
нии. Лечили разделенным горем, разделен
ными слезами и страданием, бьющимися в 
унисон сердцами. И никто, с кем бы я ни 
встречался, не захотел назвать своего име
ни. Это была просто Грузия».

Мы —  только люди. И не всегда оказы
ваемся сильнее стихии. Но в этот час ис
пытаний, перед лицом общей беды каждый 
из нас еще раз отчетливо понял: все мы в 
отдельности слабые, и только вместе очень 
сильные —  дети Земли.

Ирине АД АМ АШ ВИ ЛИ .

ф  В эти дни в Грузии каждый ее ж и
тель сопереживает с братским армянским 
народом стихийное бедстаие невиданной си
лы, обрушившееся на соседнюю республику. 
Скорбь и горе, помощь друга , разделившего 
трагедию с теми, кто ее пережил, — эти те 
мы находят отражение в творчестве грузин
ских художников.

Двухметровый горельеф  в цветной керами
ке, отражающий общ ечеловеческие чувства 
скорби, создал заслуженный художник Гру-' 
зинской С С Р , декан ф акультета изобразитель
ного искусства Тбилисской академии худо

жеств Гиви Валерьянович М изандари. Он на
звал свою работу «Трагедия и боль», отразив 
в ней свои мысли и чувства сострадания к 
лю дям , потерявшим кров и близких. Кстати, ху
дожник перечислил в ф онд помощи постра
давшим от землетрясения месячную  зарплату.

Н а  с н и м к а х :  «Трагедия и боль» — но
вая работа Г. М изандари; заслуженный ху
дожник республики Гиви М изандари в своей 
мастерской.

Ф ото  Гиви Киквадзе.
(Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Т В О Р Ч Е С К И Й  О Т Ч Е Т - Н О В Ы Е  П Р О И З В Е Д Е Н И Я
Ш ирокую  панораму м узы 

кальной жизни Грузии откры
вает перед слуш ателями пле
нум правления Сою за компо
зиторов республики. Он от
крылся в Большом зале Тби
лисской консерватории, на 
котором исполнялись новые 
сочинения народных артистов 
Г рузии А . Ш аверзешвили и 
В. Азараш вили, моло д  о г о 
композитора Р. Чиринашвили. 
И как яркое подтверждение 
преемственности поколений 
прозвучали произведения, при
надлежащие перу маститых 
композиторов и их воспитан

ников — м олоды х авторов. 
За пультом симфонического 
оркестра имени Р . Лагидзе 
Грузгостелерадио стоял за
служенный деятель искусств 
А . Мамацашаили. Солировали 
лауреат меж дународных кон
курсов Н. К ер еселидзе , ла
уреат Закавказского конкур
са музыкантов - исполнителей 
Г . Ш аверзашвили, п е в и ц а  
М . Давиташвили. Произведе
ния разных жанров м узы каль
ного искусства представлены 
в программе этого творчес
кого отчета, на котором со
стоялись премьеры большин

ства сочинений. Восемь кон
цертов пленума стали впечат
ляю щ им финалом м узы ка о- 
го декабря. О собую  окраску 
концертам придали авторские 
выступления к о м п о зи то р о в  
Дали Чхеидзе , Елены Джага- 
роаой , Георгия Ш аверзашви- 
лм, участие ведущ их худо
жественных коллективов и ис
полнителей республики* При
мечательно, что в нынешнем 
пленуме широкое участие при
нимают студенты Тбилисской 
консерватории, творче с к а я 
м олодеж ь.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ )
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А Т И Л И

П РЕД О СТАВЛ ЯЕМ  С Л О ВО
Ирин* Ш А Р А Ш ЕН И Д З Е ,

■едущему архитектору бригады  Н* 2 научно- 
производственного строительного  объедине

ния по охране памятников Грузни:
— Хевсуретн , один из живописнейших уголков 

высокогорной Трузии , расположен в верховьях рек 
Ассы , Аргуни и Хевсурской Арагви. Ко гда хевсурам 
что-либо угрож ало со стороны иноземных захват
чиков, они всегда были готовы к. реш ительному от
пору, к борьбе за свободу. В этой борьбе немало
важное значение имело такое мощ ное укр еплен
ное село, как Ш атили.

О сновная, древнейш ая часть сала-крепости на
ходится на скалистом мы су, там , где  сливаю тся бур
ная Аргуни и прозрачная М итхурис Цкали. По А р 

гунском у ущ елью  извивается единственная узкая 
дорога, связываю щ ая Шатили с внешним миром. 
Застройка мы са решена таким образом, что распо
ложенные по краям обрыаа дома-крепости возве
дены впритык, а результате чего создана единая 
оборонительная, неприступная для врага стана. О с
новной массив застройки Ш атили характеризуется 
ступенчатым расположением и большой скученно
стью  домов.

Запоминающ ийся силуэт мрачного и строгого, 
сомкнутого комплекса создаю т высокиа монумен
тальны * жилью башни. В самом сале, над узкими 
улочками-проходами, сохранились остатки деревян
ных воздуш ны х переходов. Такие переходы связы 
вали верхние этажи соседних домов. Не выходя на 
улицу, жители Шатили могли пройти из конца ■ 
конец асю  деревню .

В течение ряда лет специалисты Главного управ
ления по охране и использованию пам ятнике! ис
тории, культуры  и природы при Совете Министров 
республики ведут больш ую  работу по восстановле
нию и благоустройству этого  высокогорного села, 
возникшего на скалистых отрогах Кавказского хреб
та. Перед реставраторами стояла сложная задача — 
с достоверной точностью восстановить древний об
лик Шатили, вплоть до  подбора обстановки и ^до
машней утвари в жилой части помещений. Сейчас 
реставрационные и консервационные работы подхо
дят к концу, а в вылож енных из черного сланца 
четырех хевсурских башнях расположились гости
ничные номера.

Л  Н е с н и м к а х :  Шатили.
Ф ото  Игоря Бабкова.

•  Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ЯЗЫКОВЫЙ БАРЬЕР 
СНИМАЕТ «СИНХРОН»
Недавно при республикан

ском правлении общества 
«Знание» создан кооператив 
«Синхрон».

...Проходит научный сим
позиум. на котором с до
кладом выступает молодой 
физик. Говорит он на гру
зинском язы ке, но его кол
леги из других республик  
страны и из-за рубежа пони
мают каждое слово доклад
чика: для того, чтобы в
микронаушниках зазвучал  
перевод на русском, англий
ском, французском, немец
ком язы ках, достаточно на
жать на кнопку в подлокот
нике кресла.

...Н а  трибуне —  делегат 
партийной конфер е н ц и и. 
П рисутствую щ ей в зале 
группе военных, н е , владею
щих грузинским, с помощью 
синхронного перевода пре

доставлена возможность жи
во реагировать на темпера
ментную речь, острые кри
тические Замечания оратора.

Такую  возможность * пре
доставляют члены коопера
тива —  опытные специали
сты, обеспечивающие квали
фицированный синхронный 
перевод на грузинский, р ус
ский, абхазский, осетинский, 
армянский, азербайджанский  
языки. Особенно актуальна  
деятельность кооператива в 
наши дни, когда развитию  
националь н ы х языков в 
стране уделяется столь важ
ное значение. Сотрудники  
кооператива принимают так
же заказы на письменные 
переводы, литературную  и 
техническую  правку текстов 
на разных языках.

Салом» АСАТИАНИ.

ОБЩИЕ ПРОБЛЕМЫ 
РЕШАТЬ СООБЩА

Американский штат Техас, 
известный миру лихими ков
боями, характеризуется еще 
и нелегкими экологическими 
проблемами. С  этого утверж 
дения начал встречу с члена
ми молодеж ного объедине
ния по охране природы Гру
зии и ребятами из кабинета 
биологии республиканского 
Дворца пионеров и школьни
ков имени Б. Д знелвдзе про
ф ессор Лери М ейс. Он — ди
ректор центра исследований 
водных ресурсов Техасского 
университета, член м еж дуна
родных ассоциаций геоф изи
ки, гидравлических исследо
ваний, граж данской инжене
рии. •

Несмотря на занятость, Л а
ри Мейс , нашел время для 
встречи с молодыми эколога
ми, продемонстрировал слай
ды с видами родного штата, 
рассказал об экологических 
проблемах, стоящ их сегодня

перед американцами, ответил 
на вопросы.

—  Я с приятным удивлением 
узнал о существовании а ва
шей стране различных моло
дежных организаций и объе
динений, как и взрослые, от
стаивающих право человече
ства жить в безвредном, здо
ровом мире, —  говорит он.— 
Вот почему я обязательно 
решил встретиться с юными 
зкологами Грузин. От них я 
узнал, что в одной из школ 
Тбилиси недаяно состоялся 
первый факультативный урок 
экологии, закрыт ряд отравляв
ших атм осф еру промышлен
ных объектов, составляется 
экологическая карта респуб
лики. Все это гояорит о том, 
что и советские лю ди, и аме
риканцы начинают понимать: 
гибель планеты возможна и 
б ез ядерной войны. Мы долж
ны объединить усилия, чтобы 
этого не произошло.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  П О СЛ ЕСЛ О ВИ Е К СОБЫ ТИЮ

«Урожай» наград грузинских 
к и н е м а т о г р а ф и с т о в

Впервые а истерии советского киноискусства в М оск
ве, в Центральном Д ом е кино, состоялась торж ественная ц е 
ремонии вручения профессиональны х призов Сою за кине
м атографистов С СС Р .

На соискание четырнадцати 
премий, как их по аналогии 
называли —  советских О ска
ров, были представлены 30 
худож ественны х, докум енталь
ных, научно - популярных и 
мультипликационных фильмов. 
С реди  них —  картины Г. Д ек е
ли я «Кинд-дэа-дэа», Л .  Бакра- 
д зе  «Сделайте меня краси
вой», К . М уратовой «Долгие 
проводы», А . ■ Сокурова «О ди
нокий голос человека» м д р у 
гие. Но безусловны м  лидером  
среди  многих был ф ильм  Т. 
А б улад зе  «Покаяние», кото
рый оспаривал сразу шесть 
призов. Э то  стало ясно из 
предварительного опроса чле
нов С ою за кинематографистов 
С С С Р .

Торж ественная церемония 
вручения призов прошла яр
ко и празднично. Правда, как 
заметил О лег Янковский, мы 
ещ е не привыкли к таким 
концертно - театрализованным 
програм м ам , но начало им 
было положено неплохое.

...Э то  было запом инаю щ ееся 
красочное представление, в

котором приняли участие ан
самбль скрипачей Большого 
театра С ою за С СР , Эстрадный 
оркестр Р С Ф С Р , известные 
советские исполнители —  Г. 
Хазанов, М. Ж ванвцкий, А. М а
каревич, Т. Гвердцители, А. 
Градский, А . Арканов и мно
гие др уги е . Вскрывая прямо 
на сцене запечатанные паке
ты с именами обладателей 
призоа, весь зал  в напряже
нии держ али Л. Максакова, 
В. Коротич, Э . Лотяну, Н. Ф а 
теева, М. Таривердиев, А . Л а
зарев, А . Вертинская и друг 
гие.

Д ва приза были вручены 
участникам съемочной груп
пы фильма Г. Данелия «Кинд- 
дэв-дза». Это приз «Лучший 
звукооператор», который по
лучала Е . Попова... Особенно 
приятно отметить успех изве
стного грузинского  композито
ра Г. Канчели — под едино
душ ные аплодисменты зала 
ему быд вручен приз за «Луч
ш ую  м узы ку  к кинофильму».

И, наконец, о настоящем 
триум ф е ф ильм а «Покаяние», 
который получил одновремен

но шесть призов: «Лучший
сценарий» — Н. Дж анелидзе, 
Т. Абуладзе , Р. Каеселава. 
«Лучший оператор» — М. А г
ранович, «Лучший худож 
ник» — Л. М икеладзе, «Луч
шая мужская роль» — А . М«- 
харадзв , «Лучшая реж иссер
ская работа» — Т. Абуладзе 
и приз «Лучший фильм».

Об одной награде хотелось 
бы сказать особо. Это  приз 
«Честь и достоинство», кото
рый будет вручаться выдаю 
щ имся д еятелям  советского 
кино за нравственность в ис
кусстве. Первым обладателем  
этого приза стал известней 
советский кинорежиссер Ю . 
Райзман...

В заключение первый сек
ретарь Сою за кинематографи
стов ССС Р Э . Климов обра
тился и залу с вопросом — 
как поступить со сбором от 
вечера? Мнение всех было 
единодуш ным — перечислить 
его в фонд помощи постра
давшим от землетрясения в 
Армении. В свою очередь, 
режиссер Т. А буладзе объ
явил, что денежную премию 
за «Лучший фильм» съемочная 
группа также передает в этот 
ф онд.

Георгий ГАПРИНДАШВИЛИ.

•  В КОНЦЕРТНЫХ ЗА Л А Х

Богатство звуковой палитры
Сольные выступления за
уженной артистки Грузин
ой С С Р , солистки Тбнлисско- 
аквдеммческого театра опе- 

I и балете имени 3. Пвлма- 
)или Лианы Квлм вхелидзе 
егда привлекаю т внимание 
>бмтелей вокальной музы- 
. Я ркое , красивое по тем бру 
лоратур кое сопрано, пре- 
асные артистические дан- 
1е. глубокое проникновение 
исполняем ое произведение 
коряю т слуш ателей. 
Програм мы концертов Ли- 
ы К влм вхелидзе  включают 
оизеедемия различных впох, 
1нров и . стилей . • И лении- 
адский зритель знаком с ни- 
I. Певиц» У * »  Д»«жды выс
пала1 « г о р о д е  на Неве, она 
полияле произведения Рос- 
ни, М оцарта, П рокоф ьева. 
1ышали мы ее  и на сцене 
н ингредского  академичееко- 
театра оперы и балета име- 
Кирова в опере Верди «Тра- 

л-тте». Вот и на этот раз во
льный вечер в М алом зале 
юни М . И . Глинки Ленин- 
адской госф иларм онии про- 
монстрировал удивительное 
знообразие и разноплано- 
сть певицы как художника- 
гэыканта. В романсах Араки- 
1или, которы е открыли кон- 
р т , Л . Квлм вхелидзе тонко 
м ела передать и ясную  
осто ту  пуш кинских строк,

и мелодическую  прихотли
вость восточной лирики Хаф и
за, и откры тую  лирическую 
экспрессию  стихов М. Дави
довой. Певице присущ е ум е
ние непринужденно, мягко 
обыгрывать ту  или иную де
таль, выявить ее роль в м у
зы кальном контексте .

Романсы и арии из опер 
Римского-Корсакова, как и 
лю бую  м узы кальную  класси
ку , исполнять особенно труд
но. Тут слуш ателю  знакома 
каж дая нота, каж дая интона
ция, и только истинное мас
терство Л . Калм ахелидзв, хо
роший м узы кальный вкус, спо
собность к передаче разнооб
разны х чувств и настроений 
позволили покорить слуш а
телей виртуозной, как взмах 
птичьего крыле, колоратурой 
арии царевны Л ебедь и ве
сенней свеж естью  и легкостью 
Снегурочки.

Бо втором отделении кон
церта прозвучали произведе
ния Делиба, Д ворж ака, Пуччи
ни, Лекока и Россини. И 
здесь  певица продемонстри- 
ровала удивительное умение 
перевоплощ аться, высокую , 
благородную  культуру — об
щ ем узы кальную  и худож ест
венную . Л егкость м прозрач
ность ю м орески Дворжака 
контрастирую т с  округлы м , Ч И 

СТО итальянским звучанием в 
ариях из опер Пуччини с их 
свободой кантилены, чувст
венной и мелодической насы
щенностью , а веселость и 
тонкий юмор гавота Лекока— 
с блестящ ей виртуозностью 
неаполитан с к о й тарантеллы 
Россини. Это свободное и 
легкое переключение от од
ного стиля и образа к друго
м у , отточенность мельчайших 
деталей , поразительная точ
ность интонирования, четкое 
и выразительное произнесе
ние вокального слова говорят 
о зрелости и высоком про
ф ессиональном м астерстве Ли
аны Калм ахелидзв.

Замечательный ансамбль с 
певицей составила концерт
м ейстер Н. Чантуришвили, ко
торая играла вдохновенно и 
красочно, добиваясь вырази
тельности и богатстве звуко
вой палитры.

Ленинградцы надею тся на 
новую встречу с грузинской 
певицей, чьи контакты с го
родом  на Неве стали уж е тра
диционными.

Ирина СТУКУН, 
стерший музыкальный ре
дактор Малого зела име
ни М. И. Глинки Ленин
градской госфилармонии 
имени Д. Д . Шостаковича.

ВСТАНУТ СТАДИОНЫ ИЗ РУИН
С ердца жителей Армении от 

мала до велика переполнены 
чувством благодарности за 
проявленное милосердие. Ко
личество телеграм м , поступа
ющих в республику, попросту 
невозможно счесть. В каждой 
из них — готовность р азде
лить кров и хлеб. Немало 
телеграм м  м писем, в кото
рых спортивные организации 
разных регионов страны при
глашаю т армянских спортсме
нов к сабе для проведения 
учебно - тренировочных сбо
ров. Но все это —  о дне зав
траш нем. А  сего дня...

С егодня спортивная база 
республики понесла серьезный 
урон. По нашим данным, зем 
летрясением разруш ено четы
ре стадиона, пять плаватель
ных бассейнов, 20 стрелковых 
тиров, 201 спортивный зал, не 
сущ ествует больше ленинакан- 
ской школы-интерната спор
тивного профиля, спитакском

детско-ю нош еской спортивной 
школы.

— У нас созданы группы, 
на местах изучающие степень 
разруш ения спортивных баз и 
готовящ ие .рекомендации для 
их последую щ его восстанов
ления, — рассказывает ис
полняющий обязанности пред
седателя Госкомспорте Арме
нии М. Испирян. - -  На днях 
принято постановление, по 
котором у к ста тысячам руб
лей, выделенным в первые 
дни, в ф онд помощи поступят 
еще 50 тысяч. Эти деньги 
предназначались для органи
зации сборов, проведения со
ревнований. Но не только 
деньги нужны сейчас. Подав
ляю щ ее большинство наших 
сотрудников, студентов А р 
м янского государствен н о г о 
института физической культу
ры, Ереванского техникума 
ф изкультуры  по-прежнему на
ходятся в Ленинакане, Спита
ке, Кировакане, проводят спа

сательные и восстановитель
ные работы. Лю дей, остав
шихся без крова, ■ первые 
же дни приняли все наши 
спортивные базы. Им выде
лена теплая одеж да, органи
зовано питание. В общем, по
могаем , чем моокем.

—  В нынешнем году мы сэ
кономили 80 тысяч рублей. 
Эти деньги направляем для 
помощи семьям спортивных 
профсою зных работников, по
павших в беду, — говорит 
председатель республиканско
го совета ВДФСО  профсою
зов С. Казарян. — Мы гото
вы принять эти семьи и обе
спечить их жильем в других 
районах Армении. Все сотруд
ники созданного недавно ре
монтно-строительного управ
ления работают сейчас вме
сте с объединенным альпи
нистским отрядом ВД Ф С О  
профсою зов, находящ имся в 
зоне землетрясения. Там же 
трудятся и наши тренеры с

воспитанниками спорти в н ы х 
школ. На днях а Ереване ожи
даем контейнер, отправленный 
всесоюзным советом общест
ва, —  в нем инвентарь и 
предметы первой необходи
мости ив сум му 100 тысяч 
рублей. Они сразу ж е будут 
розданы пострадавшим.

— На днях в Ленинакан, 
Спитак и Кировакан выехали 
динамовские бригады, кото
рые возглавляет известный 
в прошлом пятиборец, мастер 
спорта международного клас
са А . Гуламбарян, — делится 
с нами первый заместитель 
председателя армянского рес
публиканского совета «Дина
мо» Р. Есеян. — Спортсмены 
будут работать на расчистке 
завалов, преж де всего, в се
лах и деревнях.

Спасательные и восстанови
тельные работы продолжают-

М. АНДЖЕЛЯН,
Д. КАКАБАДЗЕ.

Б Л А Г О Р О Д Н Ы Й  Ж Е С Т  К О М А Н Д Ы  М А Р А Д О Н Ы
Лю дей, равнодушных к беде  армян

ского народа, вы сейчас не найдете. 
Это лишний раз подтвердил и телекс, 
получ'енный Управлением ф утбола и 
хоккея Госкомспорте С С С Р из Италии. 
Содерж ание телекса таково: известный 
клуб «Наполи» приглашает тбилисское 
«Динамо» д ля  проведения благотвори
тельного матча с целью перечислить 
всю вырученную от продажи билетов 
и других мероприятий сум м у в ф онд 
помощи пострадавшим от зем летр ясе
ния в Армении. Подписали телекс пре
зидент «Наполи» синьор Коррадо Ф ер- 
лайно и признанный лидер команды 
аргентинец Д иего  М арадона.

Как .отреагировали на приглашение 
тбилисские динамовцы? Чтобы выяснить 
это, я встретился с главным тренером 
тбилисцев Давидом Кипиани.

—  Горе, постигшее наших армянских 
братьев, потрясло нас, —  говорит Ки
пиани. —- Д ум аю , нет на земном шаре 
человека, который всем сердцем  не 
ж елал бы хоть как-то помочь попав
шим в беду , сделать для нЧх что-то 
от себя лично. Узнав, что «Наполи» 
предлагает нем сыграть благотвори

тельный матч, я, не раздумывая, сог
ласился. В другой  ситуации мне, как 
тренеру, — сколь ни лестно получить 
приглашение от команды М арадоны — 
пришлось бы взвесить все «за» и «про
тив», преж де чем дать добро на по
ездку  в Неаполь. Ведь наша команда 
сейчас в отпуске, и игроки, естествен
но, не очень-то готовы к встрече с та
ким именитым соперником. Тем более, 
что в Италии сезон в разгаре, а «На
поли», в составе которого кроме Ма
радоны выступают Карека, Карневале 
и другие известные мастера, в девя
ти стартовых турах чемпионата не про
играл ни одного матча. Но сегодня все 
это отходит на второй план. Важно, что 
мы —  проиграем ли, выиграем ли 
принесем реальную пользу пострадав
шим от стихии. И нам остается только 
сказать огромное спасибо руководите
лям и ф утболистам  «Наполи» за столь 
благородный ж ест по отношению к 
нашим соседям .

Вечером я позвонил домой Отару 
Габелия, капитану тбилисского «Дина-^ 
мо». Вот что он сказал:

— Помочь попавшему в беду —  долг 
каж дого честного человека. Мы до
вольны тем , что вместе с итальянскими 
футболистами смож ем не только мо
рально, но и материально поддержать 
пострадавших от страшного землетря
сения. Спортивный итог встречи в дан
ном случае не столь важен. Однако 
это вовсе не означает, что мы не на
страиваемся на борьбу. Напротив, каж
дый из нас, убеж ден, не пожалеет сиг 
и стараний, чтобы показать зрителям 
все, на что он способен.

Итак, основной состав тбилисского 
«Динамо» отозван из отпуска. 17 де
кабря команда провела первую тре
нировку. 21-го тбилисцы вылетают в 
М оскву, а оттуда спустя сутки — в 
Италию. 24 декабря на стадионе «Сан- 
Пауло» в Неаполе, который вмещает 
90 тысяч зрителей, состоится благотво
рительный матч «Наполи» — «Динамо» 
(Тбилиси).

Д. КАВТАРАДЗЕ.
ТБИЛИСИ.

(«Советский спорт», 1 8 ,декабря).

Г Ч : М е д а л ь ,  
еще медаль

Успеш но выступают совет
ские борцы не проходящ ем а 
Тбилисском Дворце спорта 
чемпионате мира по дзю до  
среди студентов. За два дня 
сорев+ювения в их активе пять 
золотых медалей и одна брон
зовея.

...Н о  обратимся к ф иналь
ной части соревнования в по
лутяж елой и тяжелой весовых 
категориях, состоявш егося е 
первый день. Стрелка часов 
неумолимо приближалась к 
одиннадцати вечера, но никто 
из зрителей не покидал своих 
мест. Все ж дали : на татами 
долж ен был выйти представи
тель нвшей республики а сбор

ной С С С Р  Коба Куртанидзв 
(полутяж елы й вес). Е го  сопер
ником в заключительном по
единке был поляк Яцек Бутл ер , 
который на О лимпиаде а С е 
уле занял довольно высокое 
пятое место .

Борьба ожидалась интерес
ной. О днако этот прогноз на 
оправдался. Слишком уж 
велико было преимущ ество 
грузинского  дзю доиста. Он 
с первой же' минуты не давал 
передыш ки сопернику. Вел 
схватку в быстром тем пе, про
водя одновременно молние
носные приемы. И вот на чет
вертой минуте последовал 
ещ е один четкий бросок и ар

битр «скинул вверХ\ руку: 
кипон!» (победа!).

Так была завоевана еще 
одна золотая медаль. Их в 
первый день в активе совет
ской сборной было три (до 
Куртанидзв в турнире жен
щин отличились Галина Н есте
рова из М айкопа и Вероника 
Козловская из М инска). Еди н 
ственным из зарубеж ны х уча
стников, завоевавших звание 
чемпиона мира в первый день 
соревнования, оказался японец 
Наоява О гааа, выигравший в 
финале у ф ранцуза Ж оржа 
Матоне (тяж елый вес).

П обедное шествие совет
ские дзю доисты  продолжили 
и во второй день. В весовой 
категории до 86 кг среди 
мужчин уверенно продвига
лись к финалу О лег Мальцев

(С С С Р ) и Дж о Вэнэг (С Ш А ). 
О ки не просто были сильнее 
своих соперников в каждой 
схватке . Оба дзю доиста де
монстрировали высокий класс 
дзю до , добиваясь чистых по
бед . Естественно, они вышли 
в финал. Заключительного по
единка ждали с нетерпением. 
Но завершился он довольно 
быстро — за одну минуту 45 
секунд . Советский дзюдоист 
добился красивой победы.

Еще одну золотую  медаль 
■ копилку советской сборной 
внесла в женском турнире 
Ирина Барабулькина (вес до 
66 кг).

О бладателем  б р о н зовой 
медали стал Рашид Ибраги
мов (вес до 78 кг).

Дмитрий М ЧЕДЛИ ДЗЕ.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
Указом П резидиума вер

ховного Совета Грузинской 
С СР от 9 декабря 1988 года 
упразднен Государстаен н ы й  
комитет Грузинской С С Р  по 
делам  строительства.

О рганизации, учреждения, 
которые имеют претензии к 
ликвидированному комитету, 
могут обратиться в л.иквида- 
ционную комиссию до  31 ян
варя 1989 года по адресу: 
г . Тбилиси, 380018, пр. Руста
вели 8.

П осле .истечения указанного 
срока претензии приниматься 
не будут.

Ликвидационная комиссия.

ОТ 50 РУБЛЕЙ ДО  .
10 ТЫСЯЧ!

Вы можете выиграть боль
шую сумму денег, если при- 

ретете облигации государ
ственного внутреннего выиг
рышного займа 1982 года.

Розыгрыш очередного ти
ража проводится 30 декабря 
в г. М оскве.

В тираж е разыгрываются об
лигации различного достоинст
ва, а выиграть вы мож ете от 
50 рублей до  десяти тысяч.

Приобретайте облигации Го
сударственного выигрышного 
внутреннего займа 1982 года!
Купить их можно в любом от
делении Сберегательного бан
ка республики (бывших сбер
кассах).

Счастье — понятие пробле
матичное, а лотерейное — 
тем более. Однако стоит е№ 
испытать!

25 декабря в г. Тбил(-аи 
проводится тираж выигрышен 
денежно-вещевой лотереи де
сятого выпуска.

Разыгрываются: аатомобнлн 
разных марок, импортные ме
бельные гарнитуры и другие 
денежные и вещевые выигры
ши.

Желаем удачи!

Грузинский 
республиканский банк 

Сбербанке СССР.
Грувннское 

рекламное агентство.

Ф 20 декабря

Тбилиси
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

12.40 — Грузинский докум енталь
ный телеф ильм . 13.00 — В полдень.
13.45 —  Д л я  абитуриентов. Химия.
14.15 —  Атлетизм . 14.45 — Теле
курс. Грузинский язы к. 15.15 — Д о
кументальны й телеф ильм « Э ск ал а
тор» (первый по каз). 15.45 — Ин
формационный выпуск (н а  русском  
язы ке). 16.55 — Изучим англий
ский язы к. 18.50 — Коротком етраж 
ный худож ественны й фильм «У  
предводительницы». 17.15 — Вол
шебный э к р а н .. 17.40 — Вы любите 
грузинскую  эстр аду? (повторно).
18.50 — Наркомании — беспощ ад
ную борьбу. 16.05 — Кинож урнал.
18.15 — Объявления. 10.20 — Ре
троспектива 1988 года. Грани пе
рестройки. Перестройка без пер
спективы  (п о вто р ю ). '.'0.00 — Мо- 
ам бе. 20.35 — И здательству «На- 
кадули» — 50 лет. 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки 
(М ). 22.50 — Веками храни... 23.00— 
Спортивная программа.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
18.25 — Худож ественны й фильм 
«Послесловие». 20.00 — М оамбе. 
20.35 — Д л я  школьников. Геогра
фия. 21.05 — Грузинский коротко
метраж ный худож ественный теле
фильм «Гела» .

Москва
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

7.30 — «120 минут». 9.35 — Премье
ра худож ественного фильма «Боль
ш ая и гра». 1-я и 2-я серии. 11.55, 
18.30, 18.15 — Новости. 12.05 -  
К л уб  путеш ественников. 18.45 — 
Премьера докум ентальны х фильмов.
17.25 — «Здравствуй, м узы ка!» . 
18.20 —  Ш кола: время перемен.
18.50 — С С С Р  — Л ати н ская  Аме
рика: пути  взаимопонимания. 19.10— 
Тележ урн ал «Агро». 19.40 — С его
дня в мире. 19.55 — Актуальны й  
объектив. Премьера докум енталь
ного фильма «Отрицание отрица
ни я» . 20.45 — Премьера худож е
ственного фильма «Больш ая игра». 
2-я серия. 22.00 — Время- 22.40 — 
Прож ектор перестройки. 22.50 — 
Хоккей. М еждународный турнир  
на приз газеты  «И звестия». Сбор
ная  Ш веции — сборная С С С Р . В 
перерыве (00.10) — Сегодня в мире.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.00 — Утренняя гим настика . 9.15 — 
«У читель» . Антону Семеновичу М а
каренко посвящ ается. 9.35, 10.35 — 
Географ ия. 7-й класс. 10.05 — Фран
цузский язы к. 1-й год обучения. 
11.05 — Учащ им ся П Т У . Эстетиче
ское воспитание. 11.35, 12.35 — Био
логия. 5-й класс. 11.55 Научно- 
популярный фильм. 12.05 — Ф ран
цузский язы к. 2-й год обучения. 
12.55 — «Д ва гроша надеж ды ». Ху
дож ественны й фильм. 14.50, 19.00, 
00.35 — Новости. 14.35 — Дневной  
сеанс п о в т о р н о го  телефильма 
«Встреча у  высоких снегов». 1-я 
серия — «Н ачало п ути » . 15.50 — 
З а  безопасность движения. 15.55 — 
'Хоккей, М еждународный турнир  
на приз газеты  «И звестия». Сбор
ная  Ч С С Р —сборная Канады . 18.30— 
Р асск азы  о худож никах. Эдгар  
Д е га . 19.15 — М узы кальный киоск.
19.45 — Ритмическая гим настика.
20.15 — « ...Д о  ш естнадцати и стар 
ш е». 21.00 — «Спокойной ночи, м а
лы ш и!» . 21.15 — Экология Коыма.
21.50 — Песия-88. 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки.
22.50 — Э кран  друзей. Премьера 
худож ественного фильма «П ослед
ние дни Георга В.» ( Г Д Р  — Куба. 
1988 г .) .  00.05 — «Утренняя поч
та » .
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пр. Руста вел», 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93-13-54

93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94

Н Д ЕКС  66437. Газета выходит 6 раз а наделю
I 2 3 4 5 6 7 В 9 10^4 12 13 14 15 16 17 18 19 70 21 22

Ордена Трудового Красного Знамени тнпогрефие Издательства ЦК КП Грузни. П ечатаете , офсетным способом .  газетном корпусе, ул. Хошереульскев, 29. УЭ 03142


